

91.9163 (2Р-ЧТУЛ)

Т 82



ТУЛЬСКАЯ ОБЛАСТНАЯ БИБЛИОТЕКА
ИМ. В. И. ЛЕНИНА
ИНФОРМАЦИОННО-БИБЛИОГРАФИЧЕСКИЙ ОТДЕЛ



ТУЛЬСКИЙ КРАЙ

ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ
на 1988 год

ТУЛА 1987

ТУЛЬСКАЯ ОБЛАСТНАЯ БИБЛИОТЕКА
ИМ. В. И. ЛЕНИНА
ИНФОРМАЦИОННО-БИБЛИОГРАФИЧЕСКИЙ ОТДЕЛ

ТУЛЬСКИЙ КРАЙ

ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ

на 1988 год

Указатель литературы

ТУЛА 1987

Указатель литературы «Тульский край: Памятные даты на 1988 год» включает знаменательные и памятные даты, отражающие важнейшие факты истории Тульского края, основные события в общественной, политической и культурной жизни области.

К наиболее значительным датам даются библиографические списки.

Даты в указателе расположены в хронологическом порядке, даты до Великой Октябрьской социалистической революции приводятся по новому стилю.

Материалы указателя могут быть использованы работниками библиотек при организации книжных выставок, проведении литературных вечеров и читательских конференций, а также для пополнения краеведческих картотек.

Убедительно просим краеведов, учреждения, предприятия сообщать сведения и присылать материалы, которые могут быть использованы при составлении календарей.

Составители: гл. библиограф ИБО ЛЕОНОВА Л. Л., ст. библиограф СОПОВА Т. М.

Ответственный за выпуск — зам. директора по науке Г. А. ПИЛИПЕНКО.

Тульская областная
библиотека
им. В. И. Ленина

ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ

- Январь**
- 1 — 70 лет со дня создания (1918) Алексинской районной партийной организации (См.: Путь борьбы и побед. — Тула, 1978. — Кн. 1. — С. 169).
 - 8 — 70 лет со дня установления (1918) Советской власти в Одоевском уезде (См.: Очерки истории Тульской организации КПСС. — 2-е изд., перераб. и доп. — Тула, 1983. — Кн. I. — С. 170).
 - 14 — 70 лет со дня установления (1918) Советской власти в Чернском уезде (См.: Очерки истории Тульской организации КПСС. — 2-е изд., перераб. и доп. — Тула, 1983. — Кн. I. — С. 170).
 - 16 — 70 лет со дня установления (1918) Советской власти в Ефремовском уезде (См.: Очерки истории Тульской организации КПСС. — 2-е изд., перераб. и доп. — Тула, 1983. — Кн. I. — С. 170).
 - 18 — 70 лет со дня установления (1918) Советской власти в г. Алексине и Новосильском уезде (См.: Очерки истории Тульской организации КПСС. — 2-е изд., перераб. и доп. — Тула, 1983. — Кн. I. — С. 170).
 - 19 — 150 лет со дня выхода (1838) первой Тульской газеты «Тульские губернские ведомости».
 - * 21 — 100 лет со дня рождения (1888—1920) Василия Сергеевича МИХЕЕВА, активного участника завоевания и укрепления Советской власти в Тульском крае.
 - 27 — 80 лет со дня рождения (1908—1969) Виктора Петровича СУХОТИНА, советского ученого-языковеда и педагога, уроженца с. Николаевка Тульской губернии.
 - 29 — 70 лет со дня установления (1918) Советской власти в г. Белеве (См.: Очерки истории Тульской организации КПСС. — 2-е изд., перераб. и доп. — Тула, 1983. — Кн. I. — С. 170).
- Февраль**
- 70 лет со дня создания (1918) Богородицкой и Чернской районных партийных организаций (См.: Путь борьбы и побед. — Тула, 1978. — Кн. I. — С. 171).
 - * — 60 лет со дня рождения (1928) Алексея Никифоровича КОРНЕЕВА, прозаика, члена Союза писателей СССР, уроженца д. Воейково Плавского р-на.

- 70 лет со дня образования (1918) коммуны «Красный пахарь» (ныне Узловский р-н).
- * — 80 лет со дня организации (1908) Тульской городской больницы № 1 им. Н. А. Семашко.
- 70 лет со дня рождения (1918) Ивана Александровича МАЛЫЦЕВА, Героя Советского Союза, уроженца с. Новокрасивое Ефремовского р-на.
- * 8 — 120 лет со дня рождения (1868—1928) Петра Петровича СУШКИНА, советского зоолога и палеонтолога, уроженца г. Тулы.
- 14 — 110 лет со дня рождения (1878—1924) Виктора Павловича НОГИНА, советского государственного, партийного деятеля. Вел партийную работу в Туле (1910—1911 гг.).
- * — 175 лет со дня рождения (1813—1869) Александра Сергеевича ДАРГОМЫЖСКОГО, русского композитора, уроженца с. Троицкое (ныне Белевский р-н).
- 15 — 60 лет со дня рождения (1928—1986) Ивана Алексеевича ШИМАНОВА, бывшего председателя колхоза «Ленинский путь» Ясногорского р-на, кавалера орденов Ленина и Трудового Красного Знамени.
- 18 — 70 лет со дня установления (1918) Советской власти в Тульском уезде (См.: Очерки истории Тульской организации КПСС.—2-е изд., перераб. и доп. — Тула, 1983. — Кн. 1. — С. 170).
- 23 — 70 лет (1918) Советским Вооруженным Силам.
- * — 25 лет со дня открытия (1963) санатория «Слободка» (Ленинский р-н).
- * — 180 лет со дня рождения (1808—1856) Петра Васильевича КИРЕЕВСКОГО, русского фольклориста, уроженца д. Долбино Белевского уезда.
- 25 — 45 лет со дня принятия Указа (1943) Президиума Верховного Совета РСФСР об отнесении г. Узловая к разряду городов областного подчинения (См.: Советы — власть народная. — Тула, 1971. — С. 207).
- 85 лет со дня рождения (1903) Евдокии Яковлевны ЛЕБЕДОВОЙ, советской артистки оперетты, заслуженной артистки РСФСР, лауреата Государственной премии СССР (1950), уроженки д. Медведки Тульской губернии.
- * 27 — 160 лет со дня рождения (1828—1913) Николая Ивановича БЕЛОБОРОДОВА, русского гармониста, дирижера и композитора, уроженца г. Тулы.
- Март — 30 лет со дня выхода (1958) первого номера многотиражной газеты «За педагогические кадры», органа партийной, комсомольской, профсоюзной организаций и ректората ТГПИ им. Л. Н. Толстого.

- 60 лет со дня создания (1928) колхоза «Пионер» (ныне совхоз «Колос» Ефремовского р-на).
- 3 — 110 лет со дня рождения (1878—1943) Емельяна Михайловича ЯРОСЛАВСКОГО, советского государственного деятеля, лауреата Государственной премии (1943). Вел революционную работу в г. Туле.
- * 5 — 185 лет со дня рождения (1803—1867) Михаила Андреевича БОДИСКО, декабриста. Многие годы жизни связаны с Чернским уездом.
- 6 — 70 лет со дня выхода (1918) первого номера газеты «Красное знамя» (Веневский р-н).
- 7 — 80 лет со дня рождения (1908—1982) Федота Петровича ФИЛИНА, советского языковеда, лауреата Ленинской премии (1970), уроженца д. Селино (ныне Дубенский р-н).
- 8 — Международный женский день.
— 210 лет со дня утверждения (1778) герба Тульской губернии.
- 10 — 70 лет со дня открытия (1918) 1-го Тульского губернского съезда Советов рабочих, солдатских и крестьянских депутатов (См.: Путь борьбы и побед. — Тула, 1978. — Кн. 1. — С. 172).
- * 18 — 80 лет со дня рождения (1908—1976) Бориса Александровича КРЕМЕРА, советского полярного исследователя, уроженца д. Новая Колпна (ныне г. Щекино).
- 20 — 110 лет со дня рождения (1878—1933) Алексея Ивановича СВИДЕРСКОГО, активного участника революционного движения в России, советского государственного деятеля, дипломата. Вел революционную работу в г. Туле.
- 22 — 70 лет со дня выхода (1918) первого номера газеты «Заря» (Чернский р-н).
* — 100 лет со дня рождения (1888 — 1963) Анны Аркадьевны ДАВЫДОВОЙ, советской художницы-иллюстратора. Жила и работала в г. Туле.
- 25 — 75 лет со дня рождения (1913) Всеволода Сергеевича ТРОИЦКОГО, советского радиоастронома, ч.-к. АН СССР, уроженца с. Михайловское Богородицкого уезда.
- 28 — 60 лет со дня опубликования (1928) в газете «Коммунар» письма А. М. Горького тульским рабочим и сельщикам.
- Апрель — 70 лет со дня создания (1918) Кимовской районной партийной организации (См.: Путь борьбы и побед. — Тула, 1978. — Кн. I.—С. 176).
- * 14 — 80 лет со дня рождения (1908—1978) Владимира Ивановича ДМИТРЕВСКОГО, советского писателя, уроженца с. Воскресенское (ныне Чернский р-н).

Май

- 18** — 70 лет со дня выхода (1918) первого номера газеты «Ленинская правда» (Богородицкий р-н).
- 28** — 30 лет со дня открытия (1958) памятника Викентию Викентьевичу ВЕРЕСАЕВУ, русскому советскому писателю. Авторы памятника — скульпторы А. С. Рыбкин и Т. Д. Полякова.
- 70 лет со дня создания (1918) Одоевской районной партийной организации (См.: Путь борьбы и побед. — Тула, 1978. — Кн. I. — С. 178).
- 1** — День международной солидарности трудящихся.
- 210 лет со дня открытия (1778) в Туле первой в России публичной библиотеки.
- * **5** — 75 лет со дня рождения (1913) Людмилы Георгиевны МОЛЧАНОВОЙ, писательницы, члена Союза писателей СССР. Живет в г. Суворове.
- * **8** — 125 лет со дня рождения (1863—1924) Николая Васильевича ОРЛОВА, художника-демократа, уроженца с. Буйцы Епифанского уезда.
- 9** — Праздник Победы советского народа в Великой Отечественной войне (1941—1945 гг.).
- * — 80 лет со дня рождения (1908—1985) Анатолия Петровича ГОРШКОВА, почетного гражданина города-героя Тулы, бывшего командира Тульского рабочего полка.
- 11** — 75 лет со дня рождения (1913—1987) Андрея Борисовича СЕВЕРНОГО, советского астрофизика. Героя Социалистического Труда, лауреата Государственной премии СССР (1952), уроженца г. Тулы.
- * **17** — 70 лет со дня принятия решения (1918) Народным Комиссариатом имуществ РСФСР об охране дома и мастерской художника Василия Дмитриевича ПОЛЕНОВА.
- 19** — 100 лет со дня рождения (1888—1970) Николая Михайловича ШВЕРНИКА, советского государственного и партийного деятеля, Героя Социалистического Труда, одного из активнейших руководителей партийной организации Тулы в 1912—1914 гг.
- * **23** — 70 лет со дня создания (1918) при Тульском губисполкоме особого отдела Всероссийской чрезвычайной комиссии по борьбе с контрреволюцией, спекуляцией и саботажем.
- 25** — 70 лет со дня создания (1918) Щекинской районной партийной организации (См.: Путь борьбы и побед.—Тула, 1978.—Кн. I.—С. 178).
- 30** — 70 лет со дня создания (1918) Белевской районной партийной организации (См.: Путь борьбы и побед. — Тула, 1978. — Кн. I. — С. 178).

- Июнь—июль** — 40 лет со дня вступления (1948) в строй действующих Узловского машиностроительного завода.
- Июнь 10** — 30 лет со дня открытия (1958) памятника-бюста Сергею Ивановичу МОСИНУ — изобретателю трехлинейной винтовки. Автор памятника—скульптор В. И. Мухина.
- 23** — 70 лет со дня выхода (1918) первого номера газеты «Белевская правда» (Белевский р-н).
- Июль** — 70 лет со дня создания (1918) Ефремовской районной партийной организации (См.: Путь борьбы и побед.—Тула, 1978. — Кн. 1. — С. 185).
- *** **1** — 100 лет со дня основания (1888) Крапивенского лесхоза-техникума.
- 100 лет со дня рождения (1888—1920) Серафимы Ивановны ДЕРЯБИНОЙ, революционного деятеля. Вела партийную работу в Туле
- 3** — 165 лет со дня рождения (1823—1860) Николая Николаевича ТОЛСТОГО, брата Л. Н. Толстого, русского писателя, уроженца Ясной Поляны.
- *** **4** — 75 лет со дня рождения (1913—1965) Юрия Владимировича ВОРОГУШИНА, заслуженного художника РСФСР, уроженца г. Тулы.
- 5** — 50 лет со дня открытия (1938) 1-й Тульской областной партийной конференции (См.: Путь борьбы и побед. — Тула, 1979. — Кн. 2. — С. 12).
- 110 лет со дня рождения (1878—1953) Сергея Евсеевича ГАНЬШИНА, одного из представителей революционной поэзии, уроженца с. Гремячево Веневского уезда.
- 10** — 125 лет со дня рождения (1863—1947) Сергея Львовича ТОЛСТОГО, сына Л. Н. Толстого, составителя первого путеводителя по Ясной Поляне, автора библиографических работ и книг воспоминаний.
- 12** — 30 лет со дня принятия Указа (1958) Президиума Верховного Совета РСФСР об отнесении г. Алексина к категории городов областного подчинения (См.: Советы—власть народная. — Тула, 1971. — С. 213).
- *** **15** — 100 лет со дня рождения (1888) Сергея Ивановича МАЛАШКИНА, русского советского писателя, члена Союза писателей СССР. Работал в г. Ефремове.
- 17** — 70 лет со дня рождения (1918—1977) Сергея Степановича МАРКИНА, Героя Советского Союза, уроженца д. Белоколодезь Веневского р-на. (См.: Бессмертен подвиг их высокий.— Тула, 1983.—С. 338—339).
- *** **Август 12** — 75 лет со дня рождения (1913—1981) Александра Александровича ЕЛЬКИНА, тульского писателя и журналиста.

24 — 70 лет со дня рождения (1918—1962) Юрия Константиновича БРИХНИЧЕВА, советского графика, уроженца г. Белева.

Сентябрь 1 — 60 лет со дня открытия (1928) Спасской средней школы Тепло-Огаревского р-на.

— 120 лет со дня рождения (1868—1940) Александра Григорьевича ШЛИХТЕРА, советского государственного и партийного деятеля. В 1901—1902 гг. член Тульского комитета РСДРП. В 1918 г. возглавлял направленную в Ефремовский уезд товарообменную экспедицию Наркомпрода.

3 — 25 лет со дня открытия (1963) нового здания Тульского государственного цирка.

* 9 — 160 лет со дня рождения (1828—1910) Льва Николаевича ТОЛСТОГО, великого русского писателя.

— 15 лет со дня открытия (1973) памятника Льву Николаевичу ТОЛСТОМУ в Туле. Авторы памятника — скульптор В. Буякин, архитектор А. Колчин.

11 — 85 лет со дня рождения (1903—1957) Ивана Федоровича ТРУСОВА (псевдоним — Заревой), русского советского писателя, уроженца с. Красное (ныне Плавский р-н).

12 — 30 лет со дня выхода (1958) первого номера многотиражной газеты «Металлист», органа партийного, профсоюзного, комсомольского комитетов и администрации Узловского производственного объединения «Кран».

* 14 — 85 лет со дня организации (1903) первой политической демонстрации тульских рабочих под руководством Тульского комитета РСДРП.

17 — 85 лет со дня рождения (1903) Михаила Алексеевича ОСОКИНА, советского композитора, уроженца г. Крапивны (ныне Щекинский р-н).

18 — 25 лет со дня вступления в строй действующих (1963) Тульской ретрансляционной телевизионной станции.

— 70 лет со дня рождения (1918) Дмитрия Александровича МЕДВЕДЕВА, Героя Советского Союза, уроженца г. Узловая (См.: Бессмертен подвиг их высокий. — Тула, 1983. — С. 346—348).

* 25 — 90 лет со дня основания (1898) Богородицкого совхоза-техникума.

28 — 185 лет со дня рождения (1803—1859) Валериана Михайловича ГОЛИЦЫНА, декабриста. После ссылки жил в д. Архангельское-Хованщина Елифанского уезда.

Октябрь — 70 лет со дня образования (1918) 1-й Задонской трудовой сельскохозяйственной коммуны.

- 80 лет со дня основания (1908) Тульского музыкального училища им. А. С. Даргомыжского.
- 1** — 120 лет со дня основания (1868) Тульского областного медицинского училища.
- 5** — 85 лет со дня рождения (1903—1987) Андрея Лаврентьевича ГЕТМАНА, советского военачальника, Героя Советского Союза, участника обороны Тулы.
- 7** — День Конституции СССР.
- 15** — 75 лет со дня рождения (1913—1984) Владимира Александровича РУДНОГО, советского писателя, уроженца г. Тулы.
- 18** — 250 лет со дня рождения (1738—1833) Андрея Тимофеевича БОЛОТОВА, русского писателя и естествоиспытателя, одного из основоположников отечественной агрономической науки, уроженца д. Дворяниново, Алексинского уезда (ныне Заокский р-н).
- 19** — 70 лет со дня основания (1918) Ивановского техникума механизации сельского хозяйства им. В. И. Ленина.
- 22** — 65 лет со дня принятия (1923) постановления Президиума Тульского губисполкома о районировании губернии. (См.: Советы — власть народная. — Тула, 1971. — С. 197).
- 23** — 170 лет со дня рождения (1818—1872) Прова Михайловича САДОВСКОГО, русского актера. Свою трудовую деятельность начал в Тульском драмтеатре.
- 25** — 145 лет со дня рождения (1843—1902) Глеба Ивановича УСПЕНСКОГО, русского писателя, уроженца г. Тулы.
- 29** — 70 лет со дня образования (1918) Всесоюзного Ленинского Коммунистического Союза Молодежи.
- 30 лет со дня открытия (1958) в г. ЧекаLINE памятника Герою Советского Союза, партизану Александру ЧЕКАЛИНУ.

Ноябрь

- 25 лет со дня открытия (1963) в с. Песковатском дома-музея А. ЧЕКАЛИНА, Героя Советского Союза.
- 7** — 71 год Великой Октябрьской социалистической революции.
- 10** — 195 лет со дня рождения (1793—1863) Гавриила Степановича БАТЕНЬКОВА, декабриста, участника Отечественной войны 1812 г. После амнистии жил в с. Петрущево Белевского уезда.
- 15** — 50 лет со дня открытия (1938) Тульского государственного педагогического института им. Л. Н. Толстого.

16 — 120 лет со дня рождения (1868—1944) Льва Михайловича ХИНЧУКА, советского государственного деятеля. С 1890 г. один из организаторов социал-демократических кружков в Туле.

— 170 лет со дня рождения (1818—1885) Константина Дмитриевича КАВЕЛИНА, русского историка, правоведа и социолога. Участник подготовки крестьянской реформы 1861 г., автор одного из первых проектов отмены крепостного права. На протяжении ряда лет жил и работал в Белевском уезде.

17 — 200 лет со дня рождения (1788—1863) Михаила Семеновича ЩЕПКИНА, русского актера. Играл на сцене Тульского театра в 1822—1823 гг.

18 — 30 лет со дня вступления в строй действующих (1958) Узловской швейной фабрики.

26 — 85 лет со дня основания (1903) в Туле электромеханического техникума им. А. Г. Рогова.

28 — 70 лет со дня открытия (1918) Богородицкой районной библиотеки.

Декабрь

— 55 лет со дня вступления (1933) в строй действующих Щекинского завода «Кислотоупор».

— 55 лет со дня вступления (1933) в строй действующих одного из гигантов советской индустрии — Новомосковского НПО «Азот».

1 — 85 лет со дня рождения (1903—1950) Николая Алексеевича ВОЗНЕСЕНСКОГО, советского государственного, партийного деятеля, лауреата Государственной премии СССР (1948), уроженца с. Теплое Чернского уезда.

14 — 75 лет со дня рождения (1913—1983) Николая Алексеевича ЮДАЕВА, советского биохимика, уроженца с. Благодать Ефремовского уезда.

19 — 70 лет со дня рождения (1918—1954) Дмитрия Александровича ЗАЙЦЕВА, Героя Советского Союза, уроженца с. Кутьма Щекинского р-на. (См.: Бессмертен подвиг их высокий. — Тула, 1983.—С. 233—234).

— 75 лет со дня рождения (1913—1983) Константина Владимировича БОГОЛЕПОВА, советского геолога, уроженца г. Одоева.

28 — 50 лет со дня рождения (1938) Сергея Ивановича ГАЛКИНА, поэта, члена Союза писателей СССР. Живет в г. Туле.

31 — 95 лет со дня рождения (1893—1968) Петра Андреевича ОВЧИННИКОВА, старейшего коммуниста, почетного гражданина г. Тулы.

- 30 лет со дня преобразования (1958) рабочего поселка Лаптево в город (ныне г. Ясногорск).
- 30 лет со дня преобразования (1958) поселка Сокольники в город (Новомосковский р-н).
- * — 45 лет со дня создания (1943) Тульского государственного хора.
- 50 лет со дня преобразования (1938) рабочего поселка Узловая в город.
- 50 лет со дня преобразования (1938) рабочего поселка Щекино в город.
- 50 лет со дня открытия (1938) Болоховской школы № 2 Киреевского р-на.
- 60 лет со дня образования (1928) рабочего поселка Ханино Суворовского р-на.
- 60 лет со времени создания (1928) колхоза «XI Октябрь» Ефремовского р-на.
- 60 лет со дня рождения (1928) Юлии Лаврентьевны ЕФРЕМЕНКОВОЙ, Героя Социалистического Труда. Ныне работает в племптицесовхозе «Мясново» Ленинского р-на.
- 60 лет со дня рождения (1928) Валентина Матвеевича КОЗЫРЕВА, Героя Социалистического Труда, уроженца д. Николаевка Ефремовского р-на. Ныне пенсионер.
- 60 лет со дня рождения (1928) Николая Семеновича КУЗЬМИЧЕВА, Героя Социалистического Труда, уроженца д. Новый путь Богородицкого р-на. Ныне работает на шахте «Никулинская» производственного объединения «Тулауголь».
- 60 лет со дня рождения (1928) Нины Яковлевны ПАНОВОЙ, Героя Социалистического Труда, уроженки с. Невлево Богородицкого р-на. Ныне пенсионерка.
- 65 лет со дня создания (1923) совхоза «Оленьково» Веневского р-на.
- 65 лет со дня рождения (1923) Александры Дмитриевны АНУФРИЕВОЙ, Героя Социалистического Труда, уроженки д. Варваровка Тепло-Огаревского р-на. Ныне пенсионерка.
- 65 лет со дня рождения (1923) Леонида Александровича ГРИШИНА, Героя Социалистического Труда, уроженца г. Тулы. Ныне пенсионер союзного значения.
- 65 лет со дня рождения (1923) Екатерины Иосифовны ЕЛСУКОВОЙ, Героя Социалистического Труда, уроженки с. Никольское Плавского р-на. Ныне пенсионерка союзного значения.
- 70 лет со дня организации (1918) Донского механического завода, первого предприятия города.

- 70 лет со дня организации (1918) колхоза «Шульгино», ныне одна из ферм племзавода «Пахомово» Заокского р-на.
- 70 лет со дня создания (1918) совхоза «Красное» Алексинского р-на.
- 70 лет со дня создания (1918) совхоза «Михайловский» Куркинского р-на.
- 70 лет со дня рождения (1918) Анны Федоровны АНТИПОВОЙ, Героя Социалистического Труда, уроженки д. Борисово Суворовского р-на. Ныне пенсионерка.
- 70 лет со дня рождения (1918—1983) Николая Семеновича БЕЛОУСОВА, народного артиста РСФСР. Работал на сцене Тульского драматического театра.
- 70 лет со дня рождения (1918) Сергея Григорьевича БУКИНА, Героя Социалистического Труда, уроженца г. Тулы. Ныне пенсионер.
- 70 лет со дня рождения (1918) Ивана Ивановича ЗАГРЯДСКОГО, Героя Советского Союза, уроженца с. Урвановка Новомосковского р-на. (См.: Бессмертен подвиг их высокий. — Тула, 1983. — С. 228—229).
- 70 лет со дня рождения (1918) Василия Борисовича МИТРОХИНА, Героя Советского Союза, уроженца д. Суры Тепло-Огаревского р-на. (См.: Бессмертен подвиг их высокий. — Тула, 1983. — С. 357—358).
- 70 лет со дня рождения (1918—1979) Николая Алексеевича ПРИСЯГИНА, Героя Советского Союза. Жил и работал в г. Новомосковске. (См.: Бессмертен подвиг их высокий. — Тула, 1983.—С. 438—439).
- 70 лет со дня рождения (1918—1963) Михаила Васильевича РОМАНОВА, полного кавалера ордена Славы, уроженца с. Истленьево Воловского р-на. (См.: Аполлонова А., Попов В. Солдатская слава туляков. — Тула, 1981. —С. 134—137).
- 70 лет со дня рождения (1918—1984) Василия Терентьевича СВИРИДОВА, заслуженного врача РСФСР, уроженца д. Малахово Одоевского р-на.
- 70 лет со дня рождения (1918—1944) Сергея Николаевича СУДЕЙСКОГО, Героя Советского Союза, уроженца д. Доматовка Ленинского р-на. (См.: Бессмертен подвиг их высокий. — Тула, 1983. — С. 503—505).
- 70 лет со дня рождения (1918—1943) Николая Федоровича ТЕСАКОВА, Героя Советского Союза, уроженца д. Чифировка Киреевского р-на. (См.: Бессмертен подвиг их высокий. — Тула, 1983.—С. 514—515).

- 70 лет со дня рождения (1918—1986) Алексея Семеновича ТУМАНОВА, заслуженного работника культуры РСФСР. С 1953 по 1974 редактор газеты «Коммунар», а с 1974 по 1979 секретарь Тульского обкома КПСС.
- 70 лет со дня рождения (1918—1952) Дмитрия Михайловича ШАРОВА, Героя Советского Союза, уроженца с. Сомово Одоевского р-на. (См.: Бессмертен подвиг их высокий.—Тула, 1983.—С. 585—586).
- 70 лет со дня рождения (1918—1945) Николая Ивановича ШУВАЛОВА, Героя Советского Союза, уроженца с. Табола Кимовского р-на. (См.: Бессмертен подвиг их высокий.— Тула, 1983.—С. 597—598).
- 70 лет со дня рождения (1918—1945) Ивана Игнатьевича ЯКУШКИНА, Героя Советского Союза, уроженца с. Мишнево Суворовского р-на. (См.: Бессмертен подвиг их высокий.—Тула, 1983.—С. 611—614).
- 75 лет со дня рождения (1913—1961) Николая Ивановича АРЧАКОВА, Героя Советского Союза. В 30-е годы работал в Тульской обл. (См.: Бессмертен подвиг их высокий.—Тула, 1983. — С. 58—60).
- 75 лет со дня рождения (1913—1981) Александра Александровича КОТОВА, советского шахматиста, уроженца г. Тулы.
- 75 лет со дня рождения (1913—1943) Виктора Михайловича МЕДВЕДЕВА, Героя Социалистического Труда. Работал в 1942 г. в паровозном депо г. Узловая.
- 75 лет со дня рождения (1913—1965) Ивана Ивановича МОРОЗОВА, Героя Советского Союза, уроженца г. Богородицка. (См.: Бессмертен подвиг их высокий. — Тула, 1983.—С. 363—364).
- 75 лет со дня рождения (1913) Ефросиньи Ефремовны ОВСЯННИКОВОЙ, Героя Социалистического Труда. Живет в г. Ефремове. Ныне пенсионерка.
- 75 лет со дня рождения (1913) Ивана Гавриловича ПРОХОРЯТОВА, полного кавалера ордена Славы, уроженца д. Рублино Одоевского р-на. (См.: Аполлонова А., Попов В. Солдатская слава туляков. — Тула, 1981. — С. 125—129).
- 75 лет со дня рождения (1913—1941) Алексея Григорьевича РОГОВА, Героя Советского Союза, уроженца г. Тулы. (См.: Бессмертен подвиг их высокий.—Тула, 1983.—С. 443—445).

- 75 лет со дня рождения (1913) Ивана Ивановича САВОЩЕВА, Героя Советского Союза, уроженца с. Афанасьевое Алексинского р-на. (См.: Бессмертен подвиг их высокий. — Тула, 1983. — С. 464—465).
- 75 лет со дня рождения (1913—1941) Кузьмы Егоровича СЕЛИВЕРСТОВА, Героя Советского Союза, уроженца д. Ольхи Плавского р-на. (См.: Бессмертен подвиг их высокий. — Тула, 1983. — С. 478—479).
- 75 лет со дня рождения (1913) Николая Гавриловича СЕРЕБРЯКОВА, Героя Советского Союза, уроженца г. Тулы. (См.: Бессмертен подвиг их высокий. — Тула, 1983. — С. 482—484).
- 75 лет со дня рождения (1913) Александра Николаевича СЕНИЦЫНА, Героя Советского Союза, уроженца г. Тулы. (См.: Бессмертен подвиг их высокий. — Тула, 1983. — С. 491—493).
- 75 лет со дня рождения (1913) Михаила Викторовича СТАРОСТЕНКОВА, полного кавалера ордена Славы, уроженца д. Барсуки Ленинского р-на. (См.: Аполлонова А., Писов В. Солдатская слава туляков. — Тула, 1981. — С. 157 — 162).
- 75 лет со дня рождения (1913) Александра Тимофеевича СУЧКОВА, Героя Советского Союза, уроженца д. Борзуново Ленинского р-на. (См.: Бессмертен подвиг их высокий. — Тула, 1983. — С. 508—509).
- 75 лет со дня рождения (1913) Николая Васильевича ХУДЯКОВА, Героя Советского Союза, уроженца г. Тулы. (См.: Бессмертен подвиг их высокий. — Тула, 1983. — С. 563—566).
- 80 лет со дня рождения (1908) Ивана Алексеевича АГЕЕВА, Героя Советского Союза, уроженца д. Торчково Алексинского р-на. (См.: Бессмертен подвиг их высокий. — Тула, 1983. — С. 38—39).
- 80 лет со дня рождения (1908—1956) Ильи Тихоновича ВОЛЫНКИНА, Героя Советского Союза, уроженца д. Упертовка Богородицкого р-на. (См.: Бессмертен подвиг их высокий. — Тула, 1983. — С. 124—125).
- 80 лет со дня рождения (1908) Владимира Яковлевича ГАВРИЛОВА, Героя Советского Союза. В 30-е годы работал в Туле. (См.: Бессмертен подвиг их высокий. — Тула, 1983. — С. 130—132).
- 80 лет со дня рождения (1908—1978) Анатолия Васильевича ГОЛИЦИНА, Героя Советского Союза. После войны жил в г. Новомосковске. (См.: Бессмертен подвиг их высокий. — Тула, 1983. — С. 139—140).

- 80 лет со дня рождения (1908—1967) Николая Антоновича ИСУПОВА, Героя Советского Союза. С марта 1948 года жил в Туле. (См.: Бессмертен подвиг их высокий. — Тула, 1983. — С. 251—253).
- 80 лет со дня рождения (1908—1976) Николая Михайловича КУЛАКОВА, Героя Советского Союза, уроженца с. Ивановское Кимовского р-на. (См.: Бессмертен подвиг их высокий. — Тула, 1983. — С. 310—313).
- 80 лет со дня рождения (1908—1958) Федора Федоровича НИКИТИНА, Героя Советского Союза, уроженца с. Истленево Воловского р-на. (См.: Бессмертен подвиг их высокий. — Тула, 1983. — С. 375—376).
- 80 лет со дня рождения (1908) Андрея Яковлевича СВИНОЛУПОВА, полного кавалера ордена Славы, уроженца с. Кузовка Бсгородицкого р-на. (См.: Аполлонова А., Попов В. Солдатская слава туляков. — Тула, 1961. — С. 143—146).
- 80 лет со дня рождения (1908—1943) Константина Степановича СЕДОВА, Героя Советского Союза, уроженца д. Березово Дубенского р-на. (См.: Бессмертен подвиг их высокий. — Тула, 1983. — С. 475—477).
- 80 лет со дня рождения (1908—1942) Михаила Семеновича ШАМРАЯ, Героя Советского Союза. Похоронен в г. Туле. (См.: Бессмертен подвиг их высокий. — Тула, 1983. — С. 583—584).
- 80 лет со дня рождения (1908—1944) Алексея Николаевича ШТАЛИНА, Героя Советского Союза, уроженца д. Крутой Верх Узловского р-на. (См.: Бессмертен подвиг их высокий. — Тула, 1983. — С. 587—589).
- 85 лет со дня рождения (1903) Анны Михайловны ГЛАШКИНОЙ, Героя Социалистического Труда, уроженки с. Иевлево Богородицкого р-на. Ныне пенсионерка.
- 85 лет со дня рождения (1903—1975) Василия Александровича ЕРЕМУШКИНА, Героя Советского Союза. До войны жил в Тепло-Огаревском р-не. (См.: Бессмертен подвиг их высокий. — Тула, 1983. — С. 206—207).
- 85 лет со дня рождения (1903—1943) Петра Алексеевича ЯКУНИНА, Героя Советского Союза, уроженца д. Кашино Кимовского р-на. (См.: Бессмертен подвиг их высокий. — Тула, 1983. — С. 609—610).
- 90 лет со дня создания (1898) в Туле социал-демократической группы.
- 90 лет со дня рождения (1898—1968) Михаила Прокофьевича КОЛЬЧУГИНА, писателя, уроженца д. Клевцово Лихвинского уезда (ныне Суворовский р-н).

- 90 лет со дня рождения (1898—1979) Василия Федоровича ТАРАКАНОВА, одного из активных участников установления Советской власти в Туле. (См.: Гордость земли Тульской. — Тула, 1982. — Т. 1.—С. 326).
- 95 лет со дня рождения (1893—1937) Владимира Ивановича ИВАНОВА, советского партийного и государственного деятеля, уроженца г. Тулы. (См.: Соратники: Биограф. активных участников рев. движения в Москве и Московской обл. — М., 1985. — С. 179—180).
- 100 лет со дня рождения (1888—1972) Гавриила Дмитриевича НОВГОРОДСКОГО, героя гражданской войны, уроженца с. Петрушино Алексинского уезда.
- 100 лет со дня рождения (1888—1960) Василия Лукича ПАНЮШКИНА, партийного работника. В 1918 г. был назначен чрезвычайным военным комиссаром в Тульскую губернию.
- 100 лет со дня рождения (1888—1946) Сергея Васильевича ШОРИЧЕВА, участника трех революций в Москве, уроженца с. Болоцкое Одоевского уезда. (См.: Соратники: Биограф. активных участников рев. движения в Москве и Московской обл. — М., 1985. — С. 475—476).
- 110 лет со дня рождения Леонида Николаевича КУДРЯВЦЕВА, участника революции 1905—1907 гг. в Москве, уроженца г. Тулы. (См.: Соратники: Биограф. активных участников рев. движения в Москве и Московской обл.—М., 1985. — С. 226).
- 110 лет со дня рождения (1878—1949) Дмитрия Яковлевича ПОЛОСИНА, участника Декабрьского вооруженного восстания в Москве, уроженца с. Мягкое Веневского уезда. (См.: Соратники: Биограф. активных участников рев. движения в Москве и Московской обл.—М., 1985. — С. 333—334).
- 120 лет со дня рождения (1868—1923) Емельяна Игнатьевича ИГНАТЬЕВА, педагога-математика. Принимал активное участие в деле развития народного образования Тульского края.
- 125 лет со дня рождения (1863—1938) Виктора Павловича БАТУРИНА, художника, уроженца Тульской губернии.
- 130 лет со дня открытия (1858) первой публичной библиотеки в г. Белеве.
- 165 лет со дня открытия (1823) в Туле школы для детей оружейников.

- 185 лет со дня открытия (1803) приходских училищ в Одоеве и Белеве, одних из старейших учебных заведений в губернии.
- 185 лет со дня рождения (1803—1836) Ивана Петровича БУТЕНЕВА, русского моряка, героя Наваринского сражения (1827), уроженца г. Белева.
- 185 лет со дня рождения (1803—1866) Ивана Васильевича КИРЕЕВА, декабриста, уроженца д. Харино Тульского уезда.
- 190 лет со дня рождения (1798—1863) Михаила Михайловича НАРЫШКИНА, декабриста, одного из организаторов Северного общества. После каторги жил в с. Высоком Тульской губернии.
- 210 лет со времени открытия (1778) в Туле первой самоварной мастерской.
- 275 лет со дня рождения (1713—1736) Татьяны Федоровны ПРОНЧИЦЕВОЙ, первой полярной путешественницы, уроженки с. Березово Алексинского уезда.
- 285 лет со дня рождения (1703—1748) Алексея Ильича ЧИРИКОВА, русского мореплавателя I пол. XVIII в., уроженца Тульской губернии.

БИБЛИОГРАФИЧЕСКИЕ
СПИСКИ

Родился в семье крестьянина Калужской губернии. Четырнадцатилетним пареньком поступает в ремесленную школу в Туле, потом работает слесарем на оружейном заводе. В годы первой русской революции распространяет листовки Тульского комитета РСДРП, посещает нелегальные собрания. В 1917 г. Василий Сергеевич входит в первый легальный комитет тульских большевиков. Ведет работу по организации Красной Гвардии, а в октябре выдвигается для руководства борьбой за власть Советов в Туле. После перехода власти в руки Советов В. С. Михеев ведет большую работу на продовольственном фронте. Под его руководством был собран и отправлен из Ефремовского уезда в Москву картофель для голодающего населения. В начале 1920 года во время заготовки продовольствия в Ефремове он заболел брюшным тифом и умер на боевом посту. Туляки не забыли этого страстного борца за народное счастье. Его имя носит одна из улиц города-героя Тулы.

Л И Т Е Р А Т У Р А:

ЗДОВБЕЛЬ Л. Василий Сергеевич Михеев // Мол. коммунары. — 1957. — 11 окт.

В. С. МИХЕЕВ — первый красногвардеец Тулы // Календарь знаменательных и памятных дат по Тульской обл. на 1968 год. — Тула, 1968. — С. 9—11.

ПЕТУХОВ А. А. Первый красногвардеец Тульского пролетариата: Василий Сергеевич Михеев (1888—1920) // Гордость земли Тульской. — Тула, 1982. — Т. 1. — С. 130—136.

ТЕРЕХОВ А. Борец за народное дело // Коммунары. — 1965. — 14 марта.

ТЮРИН А. Первый красногвардеец Тулы // Мол. коммунары. — 1976. — 30 сент.

ФЕВРАЛЬ

60 лет со дня рождения (1928) А. Н. КОРНЕЕВА

Родился в д. Воейково Плавского р-на. В 1949 году он приходит на завод в г. Плавске, учится в вечерней школе. По окончании средней школы поступает в Московский полиграфический институт. Одновременно работает учителем в сельской школе, а с 1954 года — ответственным секретарем, затем редактором одной из районных газет Тульской области. В течение 20 лет находится на журналистской работе. Первая книга рассказов Алексея Корнеева «Как Санька на Луну летал» вышла в Орле в 1963 году.

В 1981 г. издательство «Современник» издает третью книгу Алексея Корнеева «Будь ясным, день», «Море за околицей» и «Высокая макуша» были тепло встречены критиками и читателями. В новых его произведениях живут и действуют труженики Средней России. Алексей Никифорович Корнеев — член Союза писателей СССР с 1976 года.

Л И Т Е Р А Т У Р А:

КОРНЕЕВ А. Н. **Будь ясным, день:** Повести, рассказы. — М.: Современник, 1981. — 380 с.

КОРНЕЕВ А. Н. **Высокая макуша:** Повести. — М.: Современник, 1978. — 319 с.; ил.

КОРНЕЕВ А. Н. **Земное диво:** Кн. о природе. — Тула: Приок. кн. изд-во, 1981. — 237 с.; ил.

КОРНЕЕВ А. Н. **Море за околицей:** Повести и рассказы. — М.: Современник, 1975. — 334 с.

КОРНЕЕВ А. Н. **Чудо в наших руках.** — М.: Сов. Россия, 1981. — 72 с.

КОРНЕЕВ Алексей Никифорович || Тульская писательская организация. — Тула, 1978. — С. 22—25.

ОВИННИКОВ Д. **Восхождение времени** || Овинников Д. С тобой, Россия. — М., 1984. — С. 74—91.

80 лет со дня организации (1908) Тульской городской больницы № 1 им. Н. А. Семашко

В феврале 1908 г. в Туле открылась городская больница, которой было присвоено имя тульского купца Д. Я. Ванькина, завещавшего свой капитал на постройку больницы в городе. Первым главным врачом был В. П. Грушецкий, вложивший много труда, личной инициативы и энергии в дело улучшения медицинского обслуживания и санитарно-гигиенических условий жизни населения Тулы. В ноябре 1924 г. больницу посетил Нарком здравоохранения СССР Н. А. Семашко. С 1925 г. больнице официально было присвоено его имя. За 80 лет существования в больнице выросло много высококвалифицированных медицинских работников, отдающих знания, силы, умение благородному делу охраны здоровья трудящихся. За высокие показатели в работе коллектив больницы неоднократно награждался переходящим Красным знаменем, вымпелами и почетными грамотами.

Л И Т Е Р А Т У Р А:

ВАНИН Т. **Имени наркома** || Коммунар. — 1983. — 18 марта.

ИСТОРИЯ развития Тульской городской больницы скорой медицинской помощи им. Н. А. Семашко || Тульской городской больнице им. Н. А. Семашко 75 лет. — Тула, 1983. — С. 5—39.

РАССАДНЕВ С. **Имени первого наркома** || Коммунар. — 1978. — 7 февр.

СТРУКОВ А. И. **Воспоминания о работе в больнице им. Н. А. Семашко**. В Тульской городской больнице им. Н. А. Семашко 75 лет. — Тула, 1983. — С. 40—58.

8

120 лет со дня рождения (1868) П. П. СУШКИНА

Родился в г. Туле. После окончания гимназии в 1885 году поступает в Московский университет. С 1887 года он занимается на кафедре сравнительной анатомии под руководством М. А. Мензбира. Будучи студентом, Сушкин начал изучать птиц Тульской губернии. Результатом этой работы стала книга «Птицы Тульской губернии». Ему принадлежат труды в области зоогеографии, сравнительной анатомии и палеонтологии, которые получили мировую известность. Крупная заслуга ученого — организация систематических поисков и раскопок местонахождений ископаемых животных на территории СССР.

П. П. Сушкин был в числе ученых, отдавших свой талант развитию молодой советской науки. И его труд получил достойное признание. В 1928 году он был избран действительным членом Академии наук СССР.

ЛИТЕРАТУРА:

СУШКИН П. П. Птицы Тульской губернии // Материалы к познанию фауны и флоры Российской империи. Отд. зоологический. — М.: 1892. — Вып. 1. — С. 1—105.

ИВАНОВ А. И. Памяти Петра Петровича Сушкина // Орнитологический сборник. — Л., 1970. — С. 5—8.

ПЕТР Петрович Сушкин // Люди русской науки: Очерки о выдающихся деятелях естествознания и техники: Биология. Медицина. Сельскохозяйственные науки | Под ред. И. В. Кузнецова. — М., 1963. — Т. 3. — С. 354—359.

ПОРТЕНКО Л. А. П. П. Сушкин как фаунист и зоогеограф // Орнитологический сборник. — Л., 1970. — С. 19—31.

14

175 лет со дня рождения (1813) А. С. ДАРГОМЫЖСКОГО

Родился в селе Троицкое (ныне Белевский район) Тульской губернии. Получил разностороннее домашнее образование, в котором театр и музыка занимали главное место. В конце 20-х — начале 30-х годов были изданы первые сочинения Даргомыжского. Решающую роль в его музыкальном развитии сыграло сближение с М. И. Глинкой в 1835 году, под влиянием которого Даргомыжский избирает путь композитора. Вместе с Глинкой он заложил основы русской классической музыкальной школы. Впервые Даргомыжский воплотил в музыке тему социального неравенства. Он развил драматическую сторону русской оперы, создав психологическую драму «Русалка». Даргомыжский расширил сферу вокальной лирики, обогатил ее жанры. Классик русского романса, он наметил его новые пути, ведущие к Мусоргскому, Чайковскому. М. П. Мусоргский назвал Даргомыжского «великим учителем правды в музыке».

ЛИТЕРАТУРА:

АСАФЬЕВ Б. В. Великий учитель музыкальной правды // Коммунар. — 1963. — 14 февр.

МАМОНОВ Н. Даргомыжский и Толстой // Мол. коммунар. — 1963. — 13 февр.

ПЕКЕЛИС М. С. Александр Сергеевич Даргомыжский и его окружение: [В 3-х т.] — М.: Музыка, 1966—1983.

Т. 1. 1813—1845. — 1966. — 495 с.

Т. 2. 1845—1857. — 1973. — 416 с.

Т. 3. 1858—1869. — 1983. — 317 с.

РОЩИН И. Великий учитель // Мол. коммунар. — 1963. — 13 февр.

Санаторий «Слободка» расположен в живописном уголке Ленинского района. До революции здешние земли и имение принадлежали потомкам А. С. Хомякова — русского писателя, идеолога славянофильства. Парковый ансамбль, заложенный в XVIII веке, — одна из главных достопримечательностей санатория. В 1978 году на территории санатория геологи обнаружили минеральные источники, не уступающие известной «Краинке». Здесь отдыхают и лечатся ветераны Великой Отечественной войны.

Л И Т Е Р А Т У Р А:

- ДМИТРИЕВ Г. Для ветеранов войны || Коммунар. — 1981. — 10 окт.
 СЕРГЕЕВ А. Удивительная «Слободка» || Мол. коммунар. — 1983. — 28 мая.
 ТЮРИН А. Моя «Слободка» || Коммунар. — 1982. — 3 апр.
 ХАЛТУРИН С. В «Слободке» || Коммунар. — 1970. — 4 сент.

Родился в с. Долбино Калужской губернии. С 1830 г. под влиянием А. С. Пушкина и Н. М. Языкова, при их участии начал собирать народные песни. Четверть века собирательской деятельности П. В. Киреевского связано с Московской, Тульской, Орловской, Калужской и Рязанской губерниями. Здесь он полностью осуществил свой замысел: собрал и сохранил для потомков памятники русской народной поэзии, вошедшие в золотой фонд мировой культуры.

Л И Т Е Р А Т У Р А:

- КИРЕЕВСКИЙ П. В. **Собрание народных песен П. В. Киреевского.** — Тула: Приок. кн. изд-во, 1986. — 462 с.: ил.
 ПЕСНИ, собранные писателями: **Новые материалы из архива П. В. Киреевского** | АН СССР. Ин-т мировой лит. им. А. М. Горького; Ред. Д. Д. Благой и др. — М.: Наука, 1968. — 679 с.: ил. — (Лит. наследство; Т. 79).
 АЛЕКСАНДРОВ А. **Знаменитый фольклорист из Долбина** || Коммунар. — 1979. — 25 февр.
 ГРИГОРЬЕВА Г. **«Своенародности подвижник просвещенный»** || Лит. Россия. — 1983. — 1 апр.
 ЕРМОЛАЕВ Д. **За песней по жизни** || Мол. коммунар. — 1983. — 30 апр.
 ЖИЛЯЕВ Н. Д. **Место, где находилось имение, в котором родился и жил фольклорист П. В. Киреевский, в 1814—1815 гг., жил поэт В. А. Жу-**

ковский (село Долбино) || Материалы свода памятников истории и культуры РСФСР: Тульская область. — М., 1977.—С. 73—74.

МИЛОНОВ Н. На Пушкинской тропе || Милонов Н. Русские писатели и Тульский край: Очерки по литературному краеведению.—Тула, 1971.—Из содерж.: [О П. В. Киреевском]—С. 191—194.

СОИМОНОВ А. Д. П. В. Киреевский и его собрание народных песен. —Л.: Наука. Ленинград. отд-ние, 1971.—360 с.

ЧЕРЕИНСКИЙ Л. А. Киреевский Петр Васильевич || Черейский Л. А. Современники Пушкина. — Л., 1981.—С. 152—153.

27

160 лет со дня рождения (1828) Н. И. БЕЛОБО- РОВОДА

Родился в г. Туле. Уже в раннем возрасте проявил незаурядные способности в музыке. В 1871 г. по его эскизам была сделана первая двухрядная клавишная хроматическая гармоника. Гармоника получила большое распространение. Ею начали интересоваться известные музыканты. В 1886—1888 гг. Н. И. Белобородов из рабочих Тульского оружейного и патронного заводов организовал оркестр гармоник — «Оркестр кружка любителей игры на хроматических гармониках». В 1897 г. в Туле состоялось первое публичное выступление оркестра, в дальнейшем с успехом гастролировавшего во многих городах России. Жизнь и деятельность Н. И. Белобородова тесно связана с Тулой. В доме № 16 по Киевской улице (ныне проспект Ленина) родился будущий изобретатель, в этом доме он прожил всю жизнь. Здесь проводились репетиции известного оркестра гармоник. Похоронен Н. И. Белобородов в Туле на Всехсвятском кладбище.

Л И Т Е Р А Т У Р А:

АЛЕНЧЕВ А. Изобретатель русского баяна || Мол. коммунар.—1974.—21 марта.

ИВАНОВ Б., Петухов А. Откуда пошла тульская гармоника || Уральский следопыт. — 1974.—№ 2.—С. 45—50.

ЛЮДВИГОВ Н. Тульский баян || Коммунар.—1967.—3 марта.

МИРЕК А. Первый оркестр хроматических гармоник || Мирек А. Из истории аккордеона и баяна.—М., 1967.—С. 62—71.

ЧИНКОВ И. Отец тульской гармонии || Мол. коммунар.—1983.—22 окт.

ЧИНКОВ И. Творец русской хромки || Коммунар. —1984.—7 сент.

ЩЕРБАКОВА М. Ф. Дом, в котором родился и жил изобретатель первой клавишной хроматической гармоники Н. И. Белобородов || Материалы свода памятников истории и культуры РСФСР: Тульская область.—М., 1977.—С. 33—35.

Родился в семье тульского дворянина. Окончил Морской кадетский корпус. Михаил Андреевич, познакомившись с К. Ф. Рылеевым, увлекся идеями революционного переустройства России. Он принимает участие в восстании декабристов в 1825 году против самодержавия и крепостничества. Был осужден на каторжные работы в Бобруйск сроком на пять лет. В 1831 г. Бодиско перевели в армию. За отличия в боевых действиях в 1837 году его производят в прапорщики. Вышел в отставку в 1838 году, поселился под полицейским надзором в имении Богородицкое-Жадома (ныне с. Соковнино Плавского района). Здесь он прожил почти 30 лет, умер в 1867 году. На могиле декабриста установлен обелиск.

Л И Т Е Р А Т У Р А:

ДЕКАБРИСТЫ — туляки [под общ. ред. В. И. Крутикова. — Тула: Приок. кн. изд-во, 1977.—80 с.: ил. — Из содерж.: [О М. А. Бодиско]. — С. 10—16.

РОМАНОВ Д. М. *Бурям навстречу*. — Тула: Приок. кн. изд-во, 1986: —112 с.: ил. — из содерж.: [О декабристе М. А. Бодиско].—С. 33 — 34, 61—71.

ШЕШИН А. «Справедливый был человек» || Коммунар. — 1983. — 15 июля.

Родился в д. Новая Колпна (теперь г. Щекино). Восемнадцать лет прожил Борис Кремер в Тульском крае — здесь проходили годы его детства, взросления и мужания. Наступил 1935-й, поворотный в его жизни год. Захваченный романтикой покорения Северного Ледовитого океана, он добивается зачисления в качестве старшего метеоролога - наблюдателя в резерв Полярного управления Главсевморпути. Прирожденный географ и историк, он сорок лет отдал освоению Арктики. Писал большие исследовательские статьи, обстоятельные предисловия к книгам о Севере. За свою

работу в Арктике награжден орденом «Знак Почета» и званием «Почетного полярника» Безымянный мыс на Северной Земле назван мысом Кремера.

Л И Т Е Р А Т У Р А:

КРЕМЕР В. А. Первые полярные станции || Природа.— 1974.—№ 6, —С. 64—72.

КРЕМЕР В. А. По нехоженной земле || Земля и люди. — М., 1971.—С. 21—23.

КРЕМЕР В. А. Снова, как прежде, наедине со льдами || Природа. — 1973. — № 5.—С. 84—95.

КАНЕВСКИЙ З. М. Полярник В. А. Кремер || Романов Д. М., Каневский З. М. Колумбы Арктики. Полярник Кремер. — Тула: Приок. кн. изд-во, 1982. — С. 113—231.

КАНЕВСКИЙ З. М. Полярник || Природа.—1976.—№ 5.—С. 52—63.

ПОПОВ С. Северный мыс || Коммунар.—1977.—12 февр.

22

100 лет со дня рождения (1888) А. А. ДАВЫДОВОЙ

Родилась в г. Киеве. Художественное образование получила в Москве — в студии К. Ф. Юона, затем в Риме, Мюнхене. С 1928 года жила в Туле. Иллюстрировала книги для Детиздата, Тульского книжного издательства. Ленинская тема—ведущая в творчестве Анны Аркадьевны Давыдовой. Иллюстрации к книгам «Волдя Ульянов» Н. Веретенникова, «Рассказы о Ленине» А. Кононова, «В семье Ульяновых» А. Гринберга полюбили не только дети, но и взрослые. Иллюстрировала произведения Л. Н. Толстого, А. П. Чехова, И. С. Тургенева, А. П. Гайдара, Н. Парыгиной, З. Александровой. Состоялись две персональные выставки художницы в 1948 и 1960 годах.

Л И Т Е Р А Т У Р А:

ДАВЫДОВА Анна Аркадьевна || Художники народов СССР: Биобиблиогр. словарь: В 6 т.—М., 1976. —Т. 3.—С. 271.

РОМАНОВ Е. Добрая правда || Коммунар. — 1978.—25 марта.

РОМОВ И. Теплота и простота || Мол. коммунар.—1968.—14 апр.

АПРЕЛЬ

14

80 лет со дня рождения (1908) В. И. ДМИТРЕВ-СКОГО.

Родился в с. Воскресенском (ныне Чернский р-н). Учился на Тульском рабфаке, был одним из первых организаторов пионерского движения в нашем крае. О своих детских и юношеских годах, о работе первых пионерских отрядов в Тульском крае писатель рассказал в повести «Бей, барабан!»

Много сотрудничал в крупных советских литературных и общественно-политических журналах. В. И. Дмитриевский — автор большого числа книг, из которых наиболее известна тетралогия о судьбе коммуниста Дмитрия Муромцева: «Ветер в старых липах», «Бей, барабан!», «Давай встретимся в Глазго», «Астроном верен звездам».

Л И Т Е Р А Т У Р А:

ДМИТРЕВСКИЙ В. И. Бей, барабан!: Повесть.—2-е изд., доп. — Л.: Дет. лит., 1964.—335 с.

ДМИТРЕВСКИЙ В. И. Давай встретимся в Глазго: Повесть; Астроном верен звездам: Роман воспоминаний.—Л.: Лениздат, 1979.—592 с.

ДМИТРЕВСКИЙ В. И. Десять ступеней к победе: Об О. А. Пятницком.—М.: Политиздат, 1976.—111 с.: ил.

ДМИТРЕВСКИЙ В. И. Наставитель: Страницы жизни ветерана партии, Героя Социалистического Труда В. П. Виноградова. — Л.: Лениздат, 1976. — 103 с.

МИЛОНОВ Н. А. К новым творческим вершинам (Литературная жизнь Тульского края в послевоенные годы) [В. И. Дмитриевский] || Милонов Н. А. Русские писатели и Тульский край: Очерки по литературному краеведению. — Тула, 1971.—С. 525—528.

МИНУТКО И. Все начиналось в Туле.. || Коммунар.—1967.—4 июня.

НОРИЛЬСКИЙ С. Через годы времени || Мол коммунар.— 1978. — 21 марта.

Родилась в Московской области. Первой трудовой школой стала для Молчановой Кизеловская ГРЭС на Урале, где она работала техником. В 1934 году переезжает в город Новомосковск. Первый рассказ Л. Г. Молчановой «Большая жизнь» вышел в 1951 году. За ним появились рассказы для школьников, повести, очерки, литературные записи. Повесть писательницы «Детство Лены» несколько раз издавалась отдельной книгой, переведена на чешский и китайский языки. Людмила Георгиевна Молчанова член Союза писателей СССР с 1953 года. Награждена медалью «За доблестный труд в Великой Отечественной войне 1941—1945 гг.» Живет в г. Суворове.

Л И Т Е Р А Т У Р А:

МОЛЧАНОВА Л. Г. **Детство Лены:** Рассказы. Повесть. — Тула: Приок. кн. изд-во, 1963.—143 с.: ил.

МОЛЧАНОВА Л. Г. **Малиновая роща:** Повесть. — Тула: Приок. кн. изд-во, 1967.—55 с.: ил.

МОЛЧАНОВА Л. Г. **Тайна деда Гордея:** Повесть и рассказы.— Тула: Приок. кн. изд-во, 1968. — 123 с.: ил.

МОЛЧАНОВА Людмила Георгиевна || Тульская писательская организация.—Тула, 1978.—С. 34—37.

Родился в с. Буйцы Епифанского уезда. С раннего детства проявил большое стремление к рисованию. В 1882 году Н. В. Орлов поступает в Московское училище живописи, ваяния и зодчества. В 1892 году заканчивает художественное образование, получив большую серебряную медаль и звание классного художника за картину «Умирающая». С этой картины художник и начал свой творческий путь. В 1896 году он избирается членом Товарищества передвижных художественных выставок и с самого начала принимает активное участие в укреплении общества.

В 1908—1910 годах художник часто бывает в Ясной Поляне и, встречаясь с Толстым, сближается с ним. В советский период, со свойственной ему увлеченностью, вовлекает товарищей-художников в оформление народных домов, клубов, проводит беседы, делает доклады об искусстве, организует изостудии для молодежи, трудится над эскизами будущих работ.

В 1920 г. встречается с В. И. Лениным. Н. В. Орлов—автор многих картин из крестьянской жизни прошлого времени. Он знал быт и страдания крестьян и его мастерски написанные полотна представляют большую ценность для изучения дореволюционной деревни.

Л И Т Е Р А Т У Р А:

СОФРОНОВ С. И. Художник — передвижник Н. В. Орлов.—М.: Искусство, 1965.—131 с.: ил.

КОРОЛЕВА —ОРЛОВА В. Н. Воспоминания о Н. В. Орлове: Рассказ дочери художника || Искусство. — 1982,—№ 7. — С. 55—61.

ПИККИЕВ И. Художник-гражданин || Коммунар.—1965.—11 дек.

9

80 лет со дня рождения (1908) А. П. ГОРШКОВА

Родился в Москве в семье рабочего, трудовую деятельность начал в 1924 году на хлопчатобумажном комбинате «Трехгорная мануфактура». В 1930 году Горшков был призван в ряды Красной Армии, служил в пограничных войсках. В июле 1941 года получил назначение в управление НКВД по Тульской области.

23 октября 1941 года постановлением Тульского городского комитета обороны А. П. Горшков был утвержден командиром Тульского рабочего полка. Защитники города отбили яростные атаки отборных фашистских дивизий. Враг был остановлен у стен Тулы.

С 1944 года А. П. Горшков находился на службе в органах МВД, принимал активное участие в восстановлении народного хозяйства страны.

Почетный гражданин города-героя Тулы проводил большую работу среди жителей области по военно-патриотическому воспитанию.

Л И Т Е Р А Т У Р А:

ГОРШКОВ А. П. Приказано: выстоять!: Записки командира Тул. рабочего полка.—Тула: Приок. кн. изд-во, 1985.—223 с.

КАРПИЙ В. Любовь моя, Тула... || Коммунар.—1983.—8 мая.

Народный художник РСФСР Василий Дмитриевич Поленов мечтал о том, что в каждом уездном городе будет свой художественный музей, народ будет знать свое русское искусство. В 1892 году он строит на высоком берегу Оки дом и размещает в нем коллекции, собранные его предками. Дом-музей Поленова—явление уникальное. Подавляющее большинство картин, этюдов—это подарки авторов: учителей, друзей, учеников художника. Дом над Окой гостеприимно открыт для всех желающих его посетить. Первая экскурсия состоялась в 1903 году. Постоянно посещала музей сельская молодежь, охотно слушавшая Поленова-экскурсовода. Советская республика приняла необходимые меры по охране дома и мастерской художника. В 1939 году семья Поленова принесла все ценности, находящиеся в доме-музее, в дар советскому народу. Из года в год растет людской поток в Государственный музей-усадьбу В. Д. Поленова.

Л И Т Е Р А Т У Р А:

О мерах по дальнейшему сохранению и улучшению использования памятников и памятных мест Тульской и Калужской областей, связанных с жизнью и творчеством народного художника РСФСР В. Д. Поленова: Постановление Совета Министров РСФСР || Собр. постановлений правительства РСФСР.—1983.—№ 2.—С. 24—27.

Государственный музей-усадьба В. Д. Поленова: живопись и графика: Альбом | Авт.—сост.: Н.Н. Грамолина, Ф. Д. Поленов.—Л.: Худож. РСФСР, 1979.—158 с.

ПОЛЕНОВО: Гос. музей-усадьба В. Д. ПОЛЕНОВА | Авт. текста и сост. альбома Ф. Д. Поленов.—М.: Сов. Россия, 1982.—178 с.: ил.

АЗАРОВ В. Есть дом над Окой: [О доме-музее В. Д. Поленова] || Сов. культура. — 1982.—29 окт.

БАСМАНОВ А. Музейный романс || Огонек. — 1986.—№ 34.—С. 16 — 18.: ил.

ИГРАЕВ Б. Прекрасное осталось величавым || Мол. коммунар. — 1981.—29 янв.

СЫТИН А. Окское чудо || Коммунар.—1984.—16 окт.

В Туле и уездах Тульской губернии чрезвычайные комиссии были созданы в период с апреля по август 1918 года. Их деятельность начиналась и проходила в условиях жестокой классовой борьбы и определялась задача-

ми Тульской большевистской организации и Советов по защите завоеваний революции, которые вытекали и из хорошо известного указания В. И. Ленина об огромном значении Тулы для Республики Советов. С первых дней Тульская ЧК работала под непосредственным руководством губернского комитета РКП(б) и исполкома губернского Совета. Первым председателем Тульской губернской ЧК был коммунист с 1913 года Николай Александрович Орлов. В органах ЧК работали такие видные деятели тульской большевистской организации, как А. И. Кауль, Р. А. Илларионов, И. С. Ершов, Я. И. Ульянов. Многообразной была деятельность чекистов в двадцатые годы, когда они вели борьбу с бандитизмом, расхитителями народного добра, с дезертирством.

Неоценимую помощь местным Советам органы госбезопасности оказали в годы восстановления народного хозяйства, в период индустриализации промышленности и коллективизации села. В годы Великой Отечественной войны перед чекистами была поставлена задача сосредоточить все силы на борьбу с разведкой противника и на оказание всемерной помощи Советской Армии в боевых операциях против фашистских войск, в ограждении наших войск и тыла от шпионов и диверсантов. Тульские чекисты с честью справились с возложенными на них обязанностями и ныне работники органов государственной безопасности, наследуя славные традиции ВЧК, зорко стоят на страже интересов советского народа.

Л И Т Е Р А Т У Р А:

ЛЕБЕДЕВ А. **С честью выполняя долг** || Блокнот агитатора.—1983.— № 6.—С. 44—49.

ПОТЕХИН П. **На страже интересов народа** || Коммунар. — 1983. — 19 апр.

СУПЛАТОВ А. **Сила—в связи с народом** || Коммунар. — 1971. — 19 дек.

ТРЕВОЖНЫЕ будни: **Рассказы о тульских чекистах.** — Тула: Приок. кн. изд-во, 1985.—255 с.: ил.

100 лет со дня открытия (1888) Крапивенского лесхоза-техникума

Основан на базе двухгодичной лесной школы, которая была создана в 1888 году и просуществовала до 1924 года. Практическая подготовка проводилась на базе передового еще в те времена Крапивенского лесничества. Расположение техникума в центре тульских засек—этого замечательного исторического памятника—издавна привлекала к нему внимание крупнейших русских лесоводов. Здесь трудились в разное время А. П. Молчанов и В. Д. Ожевский, А. П. Соболев и В. Н. Штурм и другие талантливые учебно-лесоводы. При техникуме создан дендрологический парк, в котором собраны более 200 видов древесно-кустарниковой растительности различных климатических зон СССР. Техникум постоянно поддерживает связь с передовыми лесными предприятиями, переписывается с подобными учебными заведениями Болгарии и Чехословакии. В настоящее время лесной техникум имеет все для хорошей подготовки лесных кадров—механизированное учебно-опытное лесное хозяйство, мастерские, необходимую технику: кабинеты и лаборатории, спортзал и стадион и т. д. Весь учебный городок расположен в живописной местности в старом парке, вблизи леса и прекрасной природы реки Упы.

Л И Т Е Р А Т У Р А:

- ВАРФОЛОМЕЕВ В. Зеленый друг || Коммунар.—1970.—26 авг.
 ЛИВЕНЦЕВ В. П. Кузница лесных кадров || Тульские леса. — Тула, 1971. — С. 41—46.
 МАРКОВА Е. Лесные напевы: 1. Родные дали; 2. «Спрос» и «предложения»; 3. Стопятидесятилетний свидетель: (Лирический репортаж) || Мол. коммунар. — 1969.—26, 28 сент.; 1 окт.
 НЕВИЖИН В. Лесной музей || Мол. коммунар. — 1980. — 28 июня.
 ФИЛИППОВ С. Техникум в лесу || Коммунар. — 1976. — 28 февр.

75 лет со дня рождения (1913) Ю. В. ВОРОГУШИНА

Родился в Туле. С детских лет занимался рисованием. Первые его рисунки были сатирического характера: «Над нами не каплет». «На строитель-

стве шахты № 9 в Болоховке» и др. Окончив Тульский горный техникум, Юрий Ворогушин избрал для себя путь художника-газетчика. Он стал штатным работником редакции «Коммунар». Читатели-туляки 30-х годов хорошо запомнят его острые и меткие карикатуры, зарисовки, портреты героев первых пятилеток. Рисунки Ворогушина появлялись на страницах не только тульских, но и московских изданий.

В его работе нашли свое достойное отражение незабываемые годы Великой Отечественной войны. Послевоенные годы отмечены напряженным трудом художника. Вернувшись в Тулу, Юрий Ворогушин продолжает работать в редакции «Коммунар», а с 1947 года в Тульском книжном издательстве (в последствии преобразованном в Приокское). Художник пробует свои силы в графике. Заслуги Ворогушина перед искусством высоко оценила партия и правительство. Указом Президиума Верховного Совета РСФСР от 6 июля 1964 года ему было присвоено почетное звание Заслуженного художника РСФСР. Много произведений художника вошло в музейные фонды и прежде всего в собрание Тульского областного художественного музея.

Л И Т Е Р А Т У Р А:

ЮРИЙ Владимирович Ворогушин: **Заслуженный художник РСФСР: Каталог выставки.** — Тула: Приок. кн. изд-во, 1974. — 32 с.: ил.

КУЗНЕЦОВА Г. Н. **Художник Юрий Ворогушин.** — Тула: Приок. кн. изд-во, 1978. — 63 с.

КУЗНЕЦОВА Г. **Военная муза Ворогушина** || Коммунар. — 1974. — 8 дек.

КУЗНЕЦОВА Г. **Иллюстрировал Ворогушин** || Коммунар. — 1976. — 27 янв.

РОМАНОВ Е. **Творчество Юрия Ворогушина** || Коммунар. — 1973. — 5 окт.

СТОЛЯРОВА Н. **Сталинградские реликвии земляка** || Коммунар. — 1983. — 12 марта.

15

100 лет со дня рождения (1888) С. И. МАЛАШКИНА

Родился в Тульской губернии в крестьянской семье. Батрачил, был грузчиком, рабочим. Участвовал в Московском вооруженном восстании 1905 года. Литературную деятельность Малашкин начал в 1916 году как поэт. В 1918 году вышел первый сборник стихов «Мускулы». Известность Малашкину принесли прозаические произведения, появившиеся в середине 20-х годов, романы: «Две войны и два мира» (1927), «Сочинение Евлампия Завалишина о народном комиссаре и нашем времени» (1928), «Поход колонн» (1930); повести: «Луна с правой стороны, или Необыкновенная любовь» (1926), «Записки Анания Жмуркина» (1927).

В послевоенные годы вышли новые книги писателя: романы «Девушки» (1956), «Крылом по земле» (1963), «Страда на полях Московии» (1972), «Город на холмах» (1973), «Южнее Москвы» (1975), «В поисках юности» (1983).

Л И Т Е Р А Т У Р А:

МАЛАШКИН С. И. В поисках юности. — М.: Современник, 1983. — 254 с.

МАЛАШКИН С. И. Город на холмах: Роман. — М.: Сов. писатель, 1973. — 535 с.

МАЛАШКИН С. И. Девушки: Роман. — М.: Худож. лит., 1977. — 429 с.

МАЛАШКИН С. И. Записки Анания Жмуркина: Роман. — М.: Сов. писатель, 1978. — 383 с.

МАЛАШКИН С. И. Страда на полях Московии: Роман. — М.: Моск. рабочий, 1972. — 240 с.

МАЛАШКИН С. И. Южнее Москвы: Роман. — М.: Моск. рабочий, 1975. — 240 с.

КОКОШКИН П. Старейший писатель — коммунист: В гостях у С. И. Малашкина // Дон. — 1974. — № 12. — С. 184—188.

МИЛОНОВ Н. А. К новым творческим вершинам (Литературная жизнь Тульского края в послевоенные годы) | С. И. Малашкин // Милонов Н. А. Русские писатели и Тульский край: Очерки по литературному краеведению. — Тула, 1971. — С. 506—510.

МИХАЙЛОВ О. Наш современник // Лит. Россия. — 1978. — 14 июля.

НИКОЛАЕВ А. Годы и книги Сергея Малашкина // Мол. коммунары. — 1982. — 31 июля.

Родился в д. Фаришонки Слободского района Кировской области. В 1930 году, работая на лесосплаве, написал несколько стихотворений, которые были опубликованы в районной газете. В 1933 году, в сборнике «Горячее время», была напечатана поэма А. Елькина «Тракторист Перевалов». Трудовая судьба поэта оказалась сложной, он переменял не одну профессию, но литературному делу остался верен на всю жизнь.

Военным журналистом Елькин прошел фронтовые дороги от первых до последних дней войны. В послевоенные годы работал сотрудником областной газеты «Коммунар». Первый сборник стихотворений А. Елькина «На переднем крае» вышел под редакцией В. Луговского. Вслед за ним в Туле издаются поэтические сборники: «Верность», «Встречный ветер» и др. Некоторые его стихи положены на музыку. Все творчество А. А. Елькина связано с темой войны.

Л И Т Е Р А Т У Р А:

- ЕЛЬКИН А. А. Дыхание весны: Стихотворения и поэмы. — Тула: Приок. кн. изд-во, 1982.—95 с.: ил.
- ЕЛЬКИН А. А. Приобщение к подвигу. — Тула: Приок. кн. изд-во, 1975. — 304 с.: ил.
- ЕЛЬКИН А. А. 50 дней мужества. — 2-е изд., испр. и доп. — Тула: Приок. кн. изд-во, 1980.—239 с.: ил.
- ЕЛЬКИН А. А. Сирень над окопом. — Тула: Приок. кн. изд-во, 1970. — 70 с.
- ЕЛЬКИН АЛЕКСАНДР АЛЕКСАНДРОВИЧ || Тульская писательская организация. — Тула, 1978.—С. 14—17.
- ОВИННИКОВ Д. О тех, кто сражался за Родину || Овинников Д. С тобой, Россия.—Тула, 1984.—С. 102—111.

120 лет со дня рождения (1868) А. Г. ШЛИХТЕРА

Родился в семье ремесленника в Полтавской губернии. В революционном движении начал принимать участие с 1887 года. В 1901—1902 годах Шлихтер — член Тульского комитета РСДРП, ведет большую пропагандистскую работу в городе. После Октябрьской революции назначается комиссаром по продовольствию. В конце августа 1918 г. по инициативе В. И. Ленина было решено направить экспедицию за хлебом для трудящихся Москвы и Петрограда в Ефремовский уезд Тульской губернии. Возглавил экспедицию А. Г. Шлихтер. Помимо основной заготовительной работы экспедиция уделяла много внимания политико-просветительной деятельности. В деревнях и селах уезда было открыто около десяти клубов, несколько библиотек. Шлихтер неоднократно выступал с лекциями перед рабочими и крестьянами. В годы мирного строительства Шлихтер уделял много внимания вопросам экономики. Будучи академиком АН УССР, он исследовал широкий круг экономических проблем сельского хозяйства. Вся революционная, общественная, партийно-государственная и научная деятельность Шлихтера — яркий, незабываемый пример беззаветного служения идеям коммунизма.

Л И Т Е Р А Т У Р А:

ШЛИХТЕР А. Г. **Аграрный вопрос и продовольственная политика в первые годы Советской власти.** — М.: Науки, 1975. — 448 с.

[ВИРНЫЙ Д.] АЛЕКСАНДР ГРИГОРЬЕВИЧ ШЛИХТЕР. — Киев.: Наук. думка, 1979. — 111 с.: ил.

ЛУБЕНСКИЙ П. А., Ванцак Б. С. **Главная удача жизни: Повесть об А. Шлихтере.** — М.: Политиздат, 1980. — 367 с.

ОРЕШКИН В. **Пламенный революционер и талантливый ученый** || **Вопр. экономики.** — 1968. — № 11. — С. 147—149.

ПЕРЕКАЛИН С. **Чрезвычайный комиссар** || **Закупки с.-х. продуктов.** — 1970. — № 1. — С. 6—8.

РОТИН И. **Повесть о сыновней верности** [К биогр. революционера-большевика А. Г. Шлихтера] || **Аврора.** — 1978. — № 1. — С. 6—10; № 2. — С. 6—9.

РЫЖКОВ Ю. Д. **Александр Григорьевич Шлихтер** || **Вопр. истории КПСС.** — 1968. — № 9. — С. 110—115.

СЕРЕБРЯНСКИЙ З. **Забота о ближнем своем** || Они из гвардии Октября. — М., 1977. — С. 237—239.

СОКОЛОВ Г. **Письма из Кронштадта** || У истоков партии: Рассказы о соратниках В. И. Ленина. — 2-е изд. — М., 1969. — С. 436—451.

9

160 лет со дня рождения (1828) Л. Н. ТОЛСТОГО

Один из величайших русских писателей Л. Н. Толстой прочно связан с Тульским краем. Здесь, в имении Ясная Поляна, он родился, здесь прошли его детские годы. После пребывания в армии весной 1856 года Толстой вернулся в Ясную Поляну. Здесь развернулась его общественная деятельность. По инициативе Толстого было открыто более 20 крестьянских школ. В 90-е годы, во время голода, Толстой помогал пострадавшим, организовывал столовые в Ефремовском, Чернском, Епифанском и других уездах Тульской губернии.

В Ясной Поляне Толстым были созданы романы «Война и мир», «Анна Каренина», «Воскресенье», множество рассказов и повестей, драматические произведения, публицистические статьи. Природа и быт Ясной Поляны, впечатления от жизни местных крестьян, от посещения тульского суда и тюрем органически вошли в произведения писателя.

Л. Н. Толстой часто посещал Тулу. В 1849 году он поступил на службу в губернское правление в качестве канцелярского служителя. В 1868 году Толстой избирается присяжным заседателем Тульского окружного суда. Судебное дело крестьян Колосковых Чернского уезда явилось истоком драмы «Власть тьмы».

В Туле, в здании дворянского собрания, был поставлен спектакль «Плоды просвещения»; Толстой присутствовал на репетиции своей комедии.

Туляки хранят память о великом писателе. Мемориальными досками отмечены здания, где бывал Л. Н. Толстой, его именем названа одна из улиц города, его имя присвоено Тульскому педагогическому институту, в 1973 году был открыт памятник выдающемуся земляку.

Л И Т Е Р А Т У Р А:

ТОЛСТОЙ Л. Н. **Собрание сочинений**: В 22 т. | Редкол.: М. Б. Храпченко (гл. ред.) и др. — М.: Худож. лит., 1978—1985. — Т. 1—22.

ЛЕНИН В. И. **О Л. Н. Толстом** || Ленин В. И. О литературе и искусстве. — 7-е изд. — М., 1986. — С. 130—149.

Л. Н. ТОЛСТОЙ в воспоминаниях современников: В 2 т. | Ред. С. А. Мамашин; [Вступ. статья К. Н. Ломунова, с. 5—26] — М.: Худож. лит., 1978. — Т. 1—2.

Л. Н. ТОЛСТОЙ и его близкие: (Сб. воспоминаний) | [Сост. Т. Н. Волкова. — М.: Современник, 1986. — 375 с.: ил.

АЛЬТМАН М. С. **У Льва Толстого.**—Тула: Приок. кн. изд-во, 1980.— 207 с.: ил.

БУЛГАКОВ В. Ф. **О Толстом: Воспоминания и рассказы** | [Вступ. статья А. И. Шифмана, с. 5—45]. — Тула: Приок. кн. изд-во, 1978, — 480 с.: ил.

КУЗМИНСКАЯ Т. **Моя жизнь дома и в Ясной Поляне: Воспоминания: [О Л. Н. Толстом]** | [Вступ. статья С. А. Розановой, с. 5—24].—М.: Правда, 1986.—558 с.: ил.

МИЛОНОВ Н. А. **Л. Н. Толстой и Тульский край** || Милонов Н. А. Русские писатели и Тульский край: Очерки по литературному краеведению. — Тула, 1971.—С. 24—80.

ПОПОВКИНА А. И. **В большом яснополяском доме: Повесть: [О детстве Л. Н. Толстого].**—Тула: Приок. кн. изд-во, 1986.—253 с.: ил.

ПУЗИН Н. П., Архангельская Т. Н. **Вокруг Толстого.** — Тула: Приок. кн. изд-во, 1982.—335 с., 8 л. ил.

СУХОТИНА-ТОЛСТАЯ Т. Л. **Дневник** | Предисл. Т. Н. Волковой. — М.: Современник, 1979. — 559 с.: ил.

ТОЛСТОЙ И. В. **Свет Ясной Поляны** | Предисл. С. Бондарчука — М.: Мол. гвардия, 1986.—287 с.: ил.

ЯСНАЯ ПОЛЯНА: **Дом-музей Л. Н. Толстого: Путеводитель** | Авт.—сост. Н. П. Пузин.—М.: Сов. Россия, 1986.—159 с.

Л. Н. ТОЛСТОЙ и Тульский край: **Указатель литературы** | Сост. В. М. Руднев.—Тула, 1981.—46 с.—(Тул. обл. б-ка им. В. И. Ленина, Справ. — библиогр. отд. Тул. обл. отд-ние ВООПИК).

14

85 лет со дня организации (1903) первой политической демонстрации тульских рабочих

Организаторами первой политической демонстрации тульских рабочих стали большевики П. В. Луначарский, Г. И. Жабров, Н. Н. Рождественский, С. Н. Луначарская, А. М. Шишков. Накануне и во время демонстрации распространялись листовки, зовущие выразить протест против существующего общественно-политического строя. Демонстрация проходила под лозунгами: «Долой самодержавие!». «Да здравствует социализм!». В день демонстрации было арестовано 22 человека. Значение выступления 14 сентября 1903 г. состояло в том, что, как писала ленинская «Искра», было привлечено внимание и сочувствие тульского населения «к революционным социал-демократическим задачам и идеям всего пролетариата».

Л И Т Е Р А Т У Р А:

ОЧЕРКИ истории Тульской организации КПСС: В 2 кн. — 2-е изд., перераб. и доп. Кн. 1. 1883—1937.—Тула: Приок. кн. изд-во, 1983. — 342 с.: ил.—Из содерж.: [Первая политическая демонстрация тульских рабочих]—С. 52—54.

ПУТЬ борьбы и побед: **Хроника Тульской организации КПСС 1883—1978**: В 2 кн. Кн. 1. 1883—1937.—Тула: Приок. кн. изд-во, 1978.—372 с.—Из содерж.: [Первая политическая демонстрация тульских рабочих] — С. 48.

БЫНКИНА В. **Первая политическая демонстрация в Туле** || Блокнот агитатора.—1973.—№ 18.—С. 39—45.

КУПРИЯНОВА Н. В. **Они были первыми** || Мол. коммунар.—1985. — 17 авг.

ЛЕБЕДЕВ М. **Первая гроза** || Коммунар.—1973.—13 сент.

СКВОРЦОВА В. **Улица демонстрации 1903 года** || Блокнот агитатора. — 1975. — № 17.—С. 26—28.

ТИХОНОВА А. **«Смело, товарищи, в ногу!»** || Коммунар. — 1983. — 27 сент.

ЩЕГЛОВ С., Здовбель Л. **Подобно грому...** || Коммунар. — 1973. — 28 сент.

25

80 лет со дня основания (1898) Богородицкого совхоза-техникума

Для подготовки специалистов-агрономов в Богородицке было открыто среднее сельскохозяйственное училище. Оно имело все необходимое: классы и лаборатории, учебную ферму, сельскохозяйственные постройки, квалифицированных учителей. В 1920 году училище было преобразовано в техникум. Широко открылись двери для всех трудящихся, впервые стали принимать девушек. Учащиеся техникума вели занятия в сельских агрономических кружках, работали по коллективизации в селах Богородицкого района, выезжали на Украину, в Белоруссию, на Среднюю Волгу. В настоящее время техникум оснащен современными машинами и оборудованием, необходимым для практического обучения будущих специалистов.

Трудно найти в пределах области колхоз или совхоз, в котором не работали бы выпускники совхоза-техникума. Среди выпускников училища и техникума много известных ученых; академики И. С. Попов, Е. А. Чудаков, С. В. Рыков; профессора и доктора наук: И. И. Вихляев, А. В. Тюрин, М. И. Суслин, А. Н. Полякова, А. Я. Малаховский, И. В. Гулякин.

Л И Т Е Р А Т У Р А:

БОГОРОДИЦКИЙ совхоз-техникум: **К 75-летию со дня основания.**—Тула: Приок. кн. изд-во, 1973.—5 с.

ГОРБАЧЕВСКАЯ А. **Их призвание—беречь и украшать землю** || Коммунар. — 1973. — 4 окт.

ЛУНИН В. **Растить хозяев** || Мол. коммунар. — 1983.—5 апр.

МАРТЫШЕВ А. **Спустя полвека** || Коммунар. — 1977.—7 сент.

ТЕРНОВ В. **Встреча поколений** || Мол. коммунар.—1978.—14 сент.

Родился в дворянской семье. Участвовал в Семилетней войне с Пруссией. В 1762 году вышел в отставку и в родовом поместье Дворяниново стал заниматься опытной работой в сельском хозяйстве. Более полувека посвятил Болотов сельскохозяйственной теории и практике. Особенно большое пристрастие он питал к садоводству, разработкой проблем которого занимался всю свою жизнь. Переустроенный им сад в Дворянинове и вновь созданный парк в Богородицке поражали своей красотой и оригинальностью не только соотечественников, но и специалистов-иностранцев. В своих садах Болотов собрал огромное количество плодовых деревьев из различных районов России. Он произвел первое научное описание разных сортов яблонь и груш.

Многогранные научные изыскания ученого по изучению улучшенных приемов обработки почвы, уходу за отдельными культурными растениями, борьбе с сорняками, их замечательные результаты оказали огромное влияние на сельских хозяев страны. Труды Болотова, систематически публиковавшиеся Вольным экономическим обществом, в издаваемых самим им журналах «Сельская жизнь» и «Экономический магазин», являлись для сельских жителей России настольными книгами.

Из огромного литературного наследия Болотова наибольшую историческую ценность имеют автобиографические записки, в которых обрисована картина русской жизни XVIII века. А. Т. Болотов известен и как художник.

Л И Т Е Р А Т У Р А:

БОЛОТОВ А. Т. Избранные сочинения по агрономии, плодоводству, лесоводству, ботанике.—М.: Изд-во Моск. о-ва испытателей природы, 1952.— 524 с.: ил.

БОЛОТОВ А. Т. Жизнь и приключения Андрея Болотова, описанные самим им для своих потомков | Сост., вступ. ст. А. В. Гулыга.—М.: Современник, 1986.—767 с.

АНДРЕЙ ТИМОФЕЕВИЧ БОЛОТОВ (1738—1833) | [Сост. И. В. Боровских; Вступ. ст. А. П. Бердышева].—М.: ЦНСХБ, 1984.—88 с.—(Материалы к биобиографии деятелей с.-х. науки | ВАСХНИЛ, Центр. науч. с.-х. б-ка).

БЕРДЫШЕВ А., Лазарев В. Кудесник северных земель || Сов. Россия.—1986.—19 янв.

ГАНИЧЕВ В. Тульский энциклопедист: Ист. повествование со взглядом в день нынешний, о писателе, ученом, мыслителе, поэте, исследователе, о врачевателе, садов насаждателе А. Т. Болотове, жившем в XVIII-XIX вв. — Тула: Приок. кн. изд-во, 1986.—159 с.

ГУЛЫГА А. Он писал о себе для нас || Знание—сила.—1979.—№ 11.—С. 34—36.

ДАВЫДОВ Е. М. Он в памяти и делах наших || Вестник с.-х. науки.—1983.— № 10.—С. 138—140.

ЕРМОЛАЕВ Д. Болотов-лекарь || Мол. коммунар.—1981.—13 июня.

ЕРМОЛАЕВ Д. Первый русский фенолог || Мол. коммунар.—1983.—2 апр.

ЛАВРЕНТЬЕВА А. А. Т. Болотов—русский ученый и бытописатель XVIII века || Русская речь.—1983.— №5.—С. 15—19.

ЛАЗАРЕВ В. Всем миром: Док. повесть || Наш современник.—1978.— № 8. — С. 97—147.

ЛЮБЧЕНКО О. Н. Есть в Богородицке парк.—Тула: Приок. кн. изд-во, 1984.—111 с.: ил.

ЛЮБЧЕНКО О. Н. Рисунки ученого || Памятники Отечества: Альманах.—М., 1984.—№ 1. —С. 93—103.

НОВИКОВ С. М. Болотов: Док. ист. повесть.—М.: Сов. Россия, 1983.—335 с.

РЕМЕСЛО В. Н., Дранищев Н. И. Основоположник отечественной сельскохозяйственной науки || Вестник с.-х. науки.—1983.—№ 10. С. 134—138.

ЩЕРБАКОВА М. Ф. Могила русского ученого, писателя А. Т. Болотова || Материалы свода памятников истории и культуры РСФСР: Тульская обл.—М., 1977.—С. 85—90.—Библиогр.: С. 89—90.

25

145 лет со дня рождения (1843) Г. И. УСПЕНСКОГО

Родился в г. Туле, где прошли детские годы будущего писателя. В студенческие годы начинается литературная деятельность Г. Успенского, писателя-разночинца. Он печатается в самых различных журналах. Один из его очерков «Михалыч» появился в 1862 г. в приложении к журналу Л. Н. Толстого «Ясная Поляна». Крупнейшим произведением раннего Успенского были «Нравы Растеряевой улицы» (1866), во многом опирающиеся на реальную тульскую действительность конца 50-х—начала 60-х гг. прошлого столетия. Успенский один из первых в литературе рисует образ рабочего-протестанта ранней поры рабочего движения, когда русский пролетариат только поднимался на борьбу со своими угнетателями. Постоянный сотрудник журнала Некрасова и Салтыкова-Щедрина «Отечественные записки»

(1868-1884), Г. Успенский был крупным писателем-реалистом, отражавшим жизненную правду, самые существенные черты социальной действительности. Творчество Г. Успенского прекрасно знал, любил и ценил В. И. Ленин.

Л И Т Е Р А Т У Р А:

УСПЕНСКИЙ Г. И. **Власть земли:** [Сборник | Сост. предисл. С. 5—32, в примеч. В. И. Бельдюгова] — М.: Сов. Россия, 1985.—397 с.

УСПЕНСКИЙ Г. И. **Нравы Растеряевой улицы.** — Тула: Приок. кн. изд-во, 1987.—463 с.: ил.

УСПЕНСКИЙ Г. И. **Рассказы и очерки** | Посл. и комм. Б. С. Дыхановой; Ил. и оформл. В. Ф. Горелова.—М.: Правда, 1986.—480 с.: ил.

ЛЕНИН В. И. **О литературе и искусстве.**—7-е изд. | Сост. Н. Крутикова.—М.: Худож. лит., 1986.—575 с.—Из содерж.: [Успенский Г. И.]. — С. 64, 85—87, 126, 186, 393, 435, 441, 456, 492.

БЕЛЬЧИКОВ Ю. А. **Г. Успенский.**—М.: Мысль, 1979.—151 с.

ЛАЗАРЕВ В. **Письма с Растеряевой улицы:** Совр. комментарий к книге Г. И. Успенского «Нравы Растеряевой улицы».—Тула: Приок. кн. изд-во, 1970.—39 с.

МИЛОНОВ Н. А. **Певцы земли родной:** Г. И. Успенский || Милонов Н. А. Русские писатели и Тульский край: Очерки по литературному краеведению.—Тула, 1971.—С. 91—129.

МИРОНОВ Г. **«Дорогой наш Глеб Иванович...».** Повесть о многотрудной, но славной жизни Глеба Успенского, писателя.—Тула: Приок. кн. изд-во, 1970.—285 с.: ил.

ПРУЦКОВ Н. И. **Глеб Успенский.**—Л.: Просвещение, 1971.—128 с.: ил.

ИВАНОВА Н. **Знатоки народной жизни** || Коммунар.—1968.—25 окт.

15

50 лет со дня открытия (1938) Тульского государственного педагогического института им. Л. Н. Толстого

Тульский государственный институт им. Л. Н. Толстого—один из крупнейших вузов нашей страны. 15 ноября 1938 года начался первый учебный год. К занятиям приступили 156 студентов трех факультетов (русского языка и литературы, исторического и физико-математического). Преподавательский коллектив института составлял 21 человек. Первый выпуск молодого вуза совпал с началом войны. Многие студенты и преподаватели в первые же дни войны ушли добровольцами на фронт. В октябре 1941 года институт был эвакуирован, но уже в марте 1942 года занятия возобновились в Туле. В настоящее время будущие учителя готовятся на 9 факультетах. Институт располагает прочной материальной базой, которая продолжает интенсивно развиваться и укрепляться.

Л И Т Е Р А Т У Р А:

ИВАНОВ В., Фокин В. Дело, которое по плечу // Проф.-техн. образование.—1985.—№ 10.—С. 11—13.

КУВЫРТАЛОВ А. Нетленная связь времен // Коммунар. — 1986. — 10 авг.

РЯБЦЕВ А. Тульский педагогический // Блокнот агитатора.—1982.—№ 23.—С. 9—16.

26

85 лет со дня основания (1903) Тульского электромеханического техникума им. А. Г. РОГОВА

В Туле была открыта первая в России художественно-ремесленная учебная мастерская. Выпускники мастерской прославили себя прекрасными художественными работами по металлу. Их работы украшают Ленинград. Эта мастерская, претерпев целый ряд преобразований, в настоящее время—электромеханический техникум. В 1971 году техникуму было присвоено имя Героя Советского Союза А. Г. Рогова. Бывший воспитанник техникума в октябре 1941 года повторил подвиг Н. Гастелло.

Техники-электромеханики по ремонту бытовой техники, радио-техники, техники-технологи химической чистки и крашения одежды — такие про-

фессии получают выпускники. Техническое творчество стало неотъемлемой частью учебно-воспитательного процесса. Техникум — неперенный участник всех выставок технического и художественного творчества, проводимых Министерством бытового обслуживания РСФСР.

Л И Т Е Р А Т У Р А:

О награждении Почетной грамотой Президиума Верховного Совета РСФСР Тульского электромеханического техникума им А. Г. Рогова: Указ Президиума Верховного Совета РСФСР || Ведомости Верховного Совета РСФСР.—1978.—№ 50.—Ст.1378.

О присвоении имени Героя Советского Союза А. Г. Рогова Тульскому электромеханическому техникуму Министерства бытового обслуживания населения РСФСР || Собр. постановлений правительства РСФСР.—1971.—№ 13. — Ст. 101.

ЖУРАВЛЕВА О. **Имени героя-туляка** || Мол. коммунары. — 1971. — 15 дек.

ЛЕВИН Б. **Роговцы** || Служба быта. —1982.—№ 4—С. 40—41.

НИКОЛАЕВА Л. **Школа мастеров** || Коммунары.—1978.—9 дек.

ДЕКАБРЬ



85 лет со дня рождения (1903) Н. А. ВОЗНЕСЕН-СКОГО

Родился в селе Теплое Чернского уезда. Организатор Чернской комсомольской организации, с июля 1920 года — председатель Чернского укома РКСМ. С 1921 года Вознесенский учился в Коммунистическом университете им. Свердлова. Затем — практическая работа в Донбассе, Ленинграде. С 1938 года — председатель Госплана СССР. В годы Великой Отечественной войны — член Государственного Комитета Обороны, внес большой вклад в перестройку народного хозяйства на военный лад. Книга Н. А. Вознесенского «Военная экономика СССР в период Отечественной войны» была удостоена Государственной премии СССР (1948). Вся премия была передана автором детским домам Тульской и Горьковской областей. Другие экономические работы Вознесенского освещают вопросы социалистического планирования, хозрасчета, социалистической организации труда.

Туляки чтут память своего земляка. В Туле и Черни есть улицы, носящие имя Н. А. Вознесенского.

Л И Т Е Р А Т У Р А:

ВОЗНЕСЕНСКИЙ Н. А. Избранные произведения, 1931—1947. — М.: Политиздат, 1979. — 606 с.

АЛЕКСАНДРОВ Л. Жизнь, созвучная эпохе || Правда. — 1983. — 1 дек.

АТЛАС М., Фридберг Л. Проблемы политической экономии социализма в трудах Н. А. Вознесенского || Вопр. экономики. — 1983. — № 12. — С. 72 — 82.

КОЛОТОВ В. В. Николай Алексеевич Вознесенский. — 2-е изд., испр. и доп. — М.: Политиздат, 1976. — 335 с.

НОВИКОВ В. Самоотверженный борец за коммунизм. || Коммунар. — 1983. — 1 дек.

ТЕБИЕВ Б. К. Пламенный ученый-коммунист. || Гордость земли Тульской. — Тула, 1982. — Т. 1. — С. 181—189.

ЭЛИН Б. Боец ленинской гвардии || Мол. коммунар. — 1983. — 1 дек.

Родился в Туле. В 1958 году закончил Новомосковский горный техникум, в 1968—Литературный институт им. М. Горького. Печатается с 1956 года, первая книга стихов—«Доверчивость» вышла в 1966 году. Затем последовали сборники: «Я живу на земле» (1969), «Середина июля» (1973), «Орбита любви» (1978), «Земное время» (1984). С. И. Галкин—составитель поэтических сборников: «На земле яснополянской» (1977), «Мы шли дорогами войны» (1985).

Член Союза писателей СССР с 1979 года. Живет и работает в Туле.

Л И Т Е Р А Т У Р А:

ГАЛКИН С. **Доверчивость**: Стихи.—Тула: Приок. кн. изд-во, 1966.—72 с.

ГАЛКИН С. **Земное время**: Стихи.—Тула: Приок. кн. изд-во, 1984.—126 с.

ГАЛКИН С. И. **Орбита любви**: Стихи.—Тула: Приок. кн. изд-во, 1978.—135 с.

ГАЛКИН С. И. **Середина июля**: Стихи.—Тула: Приок. кн. изд-во, 1973.—104 с.

НИКОЛАЕВА Л. **Светлая строка поэзии** || Коммунар.—1980.—1 марта.

ХАРЧИКОВ А. **Любовь и доверчивость**: О поэзии Сергея Галкина || Коммунар.—1979.—14 янв.

45 лет со дня создания (1943) Тульского государственного хора

В Туле из участников художественной самодеятельности создается хор русской народной песни под руководством С. Н. Степанова. Медсанбаты и воинские части, промышленные предприятия и колхозы области — всюду песни хора служили делу Победы. В 1946 году хору было присвоено наименование «Тульский государственный хор». В 1949 году впервые хор поехал в Москву с отчетом. С 1952 года хором руководит И. А. Михайловский. Где бы ни выступали артисты хора—в домах культуры, в заводских цехах, на полевых станах—всегда в концертах биение пульса современной жизни.

Л И Т Е Р А Т У Р А:

ДОЛГИНА Л. **Диалог души и музыки** || Коммунар.—1984.—20 апр.

КОЛЕСНИЧЕНКО В. **Стронть и жить помогает** | Мол. коммунар. — 1978.—21 дек.

КОРОТКОВ Э. **Это наш хор** || Коммунар.—1984.—26 апр.

НИКОЛАЕВ К. Эксперимент, который удался || Мол. коммунар. — 1985. — 11. июня.

100 лет со дня рождения (1888) В. Л. ПАНЮШКИНА

Родился в крестьянской семье, в 1907 году вступил в ряды Коммунистической партии. С 1908 года ведет подпольную работу под руководством М. И. Калинина на одном из петербургских заводов. Закончил морское училище. В 1912 году участвует в спасении группы политзаключенных, приговоренных к смерти. Вынужденный эмигрировать, Панюшкин становится профессиональным революционером.

В мае 1917 года в качестве уполномоченного ЦК партии Панюшкин направлен во главе отряда балтийских матросов в Тульскую и Орловскую губернии вести агитационную работу среди крестьян.

Под его руководством создается Новосильский уездный организационный комитет РСДРП (б), издается газета «Крестьянская правда».

В апреле 1918 года В. Л. Панюшкин назначен чрезвычайным военным комиссаром Тульской губернии для борьбы с контрреволюцией, для борьбы за хлеб. Задание партии комиссар успешно выполняет. За храбрость и мужество, проявленные в годы гражданской войны, Панюшкин награждается орденом Красного Знамени за номером два.

После войны работал на ответственных постах в г. Москве, за границей. Об одном из эпизодов жизни В. Л. Панюшкина рассказывается в художественном фильме «Мичман Панин».

Л И Т Е Р А Т У Р А:

КАТАНОВ В. Мичман Панюшкин. — Тула: Приок. кн. изд-во, 1976. — 56 с.

КАТАНОВ В. М. Чрезвычайный комиссар || Гордость земли Тульской. — Тула, 1982. — Т. 1. — С. 229—237.

РУДНЕВ В. По заданию Ленина || Коммунар. — 1968. — 14 апр.

ШАТУНОВ Б. Моряк Балтики || Коммунар. — 1972. — 2 мая.

210 лет со времени открытия (1778) в Туле первой самоварной мастерской

Первые водогрейные приборы — так раньше назывался самовар — появились в Туле, изготавливали их на оружейном заводе. А в 1778 году самоварные мастера братья Иван и Назар Лисицины, работавшие на оружей-

ном заводе, ушли с него и получили разрешение на самостоятельное производство водогрейных приборов.

В Тульском краеведческом музее находится большая коллекция самоваров—300 экземпляров. Самый маленький самовар—всего на стакан воды, самый большой — 50 литров. Но есть и больше. Тульские мастера водогрейных приборов в дар Всероссийскому старосте Калинину изготовили самовар на 100 литров.

Л И Т Е Р А Т У Р А:

БОТЬ В. И. Тула—родина самовара || Сов. Россия. — 1985.—28 мая.
ВАРФОЛОМЕЕВ В. П. Тульский самовар.—Тула: Приок. кн. изд-во, 1978.—134 с.

И МАСТЕРИЛИ САМОВАРЫ || Сов. Союз. —1982.—№ 2.—С. 52.
НИКИТИНА В. «Самоварная столица» || Мол. коммунар.—1973. — 19 апр.

РУССКИЕ САМОВАРЫ.—Л.: Худож. РСФСР, 1971.—180 с.: ил. — Из содерж.: Тула и тульские самовары.—С. 8—10.

ТИХОНОВА А. Медали на самоварах || Коммунар.—1986.—9 февр.

ШАХОВНИН Н. Русский самовар || Мол. коммунар.—1984.—28 янв.

275 лет со дня рождения (1713) Т. Ф. ПРОНЧИЩЕВОЙ

Родилась в с. Березово Алексинского уезда. Она—первая в истории полярная путешественница—стала героиней легенд, стихотворений, романов, фильмов, произведений живописи и скульптуры. Но известно о ней очень мало. Документально установлено, что жена В. В. Прончищева участвовала в полярном плавании 1735—1736 гг. Судну «Якутск», входившему в состав Великой Северной экспедиции, поручалось впервые пройти из устья Лены в Енисей, обогнув неведомый тогда Таймыр. Двухлетнее плавание проходило в чрезвычайно трудных условиях. Обогнуть Таймыр экспедиции не удалось. Однако плавание ознаменовалось крупными географическими открытиями: впервые нанесли на карту восточные берега Таймыра и более десяти островов. На обратном пути Василий Прончищев и его жена погибли от цинги. Могила супругов Прончищевых в устье реки Оленек сохранилась до наших дней.

Л И Т Е Р А Т У Р А:

БОГДАНОВ В. Марию звали Татьяной || Сов. Россия. — 1983. — 31 июля.

БОГДАНОВ В. Первая полярница || Коммунар.—1986.—14 сент.

ДАВЫДОВ Л. 250 лет спустя || Коммунар.—1986.—26 авг.

ЕРМОЛАЕВ Д. Прончищевы || Мол. коммунар.—1983.—12 нояб.

РОМАНОВ Д. Итак, она звалась Татьяной... || Коммунар.—1983. —

Редактор **Ж. А. Голубояр.**
Техн. редактор **Е. Д. Балина.**
Корректор **Е. А. Черногорова.**

Сдано в набор 17.07.87 г. Подписано в печать 8.12.87 г.
Формат бумаги 60х84|16. Усл. печ. л. 3, 02. Уч.-изд. л. 2, 3,
Тираж 1000 экз. Изд. № 429 Заказ № 4561

РИО Тулупрполиграфиздата. Тула, Каминского, 33.

Ясногорская типография.
301030, Ясногорск Тул. обл., Советская, 8.